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Группа Аквилон начинает реализацию  нового проекта в квартале 007 в Северодвинске!

Климатолог
Екатерина ЗОТОВА – 

героиня новеллы «Ветер 
перемен» видеоальманаха 
«Право женщин на море»: 

документального кинопроекта 
о тех, кто прокладывал женский 

путь в морские профессии 
в прошлом и кто следует этому 

курсу в наши дни. 
Этот фильм –

один из участников 
кинофестиваля ARCTIC OPEN, 

который на этой неделе пройдёт 
в Архангельской области.

——>|7

ARCTIC OPEN: это надо ВИДЕТЬ!

8-911-554-19-27

«Газель» 
всех 

типов
44-19-27

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
город, область, 

междугородные
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ29
город, межгород,

квартирные, офисные,
дачные переезды,
стройматериалы

НИЗКИЕ ЦЕНЫ
ТРАНСПОРТИРОВКА
ОКОННЫХ БЛОКОВ
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

8-911-583-70-00

АРХАНГЕЛЬСК
ШЕНКУРСК

44-13-77 
8-911-554-1377

из Архангельска –

8.30, 15.00
из Шенкурска –

7.00, 15.45

«Мерседес»

а/м «Газель»
до 2 тонн

термофургон,
длина груза до 6 м

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

(8182) 47-49-47
8-950-962-58-68

ДРОВА
КОЛОТЫЕ

РАСПИЛ ПОД РАЗМЕР ЗАКАЗЧИКА
БОКОВАЯ ЗАДНЯЯ ВЫГРУЗКА

ЗЕМЛЯ ПЛОДОРОДНАЯ,
КОРА, ОПИЛОК, ПЕСОК,ШЛАК, 

ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

В наличии более 1000 м3

Тел.: (8182) 24-33-95, 8-911-554-25-00

ПИЛОМАТЕРИАЛЫ
БРУС • ПИЛОВОЧНИК

www.lesprom29.ru

Куплю часы 
сломанные и на ходу

Тел. 8-921-483-0228.

ОПЫТНЫЕ АККУРАТНЫЕ

ГРУЗЧИКИ
43-0777 8-921-2430777

без выходных

ПЕРЕЕЗДЫ
ГОРОД,МЕЖГОРОД,ДАЧИ

+5 ПАССАЖИРОВ
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Тепло и свет – едва ли не главное, без 
чего не может прожить человек. И труднее 
всего обеспечить эти элементарные блага 
цивилизации жителям удалённых сёл 
и деревень. В сложной ситуации оказались 
сегодня предприятия, производящие тепло- 
и электроэнергию в населённых пунктах 
побережья Белого моря, Мезенского, 
Лешуконского, Пинежского округов. По сути, 
в этом отопительном сезоне они кредитуют 
область, не получая бюджетных субсидий.

Большую часть объек-
тов тепло- и энергоснаб-
жения, в том числе муници-
пальных, в районах обла-
сти эксплуатируют «Арх-
облэнерго» – крупная ком-
пания, находящаяся в соб-
ственности региона, и «Рос-
сети Северо-Запад». Одна-
ко остаётся и малая энер-
гетика. К примеру, дочер-
няя компания рыбакколхоза 
«Беломор», созданная око-
ло 10 лет назад специаль-
но под эти цели, занимает-
ся производством электро-
энергии в трёх деревнях 
Приморского района – Лет-
няя Золотица, Пушлахта 
и Летний Наволок, где про-
живают в общей сложности 
около 300 человек. В Мезен-
ском, Лешуконском, Пинеж-
ском и Котласском округах 
60 котельных обслуживают 
предприятия из Группы ком-
паний «ТСК».

НЕПОЛУЧЕННЫЕ 
СУБСИДИИ

Напомним, что цены 
на тепло и электроэнер-
гию регулируются государ-
ством, а предприятиям-
поставщикам из бюджета 
должна компенсироваться 
«дельта» – разница между 
экономически обоснован-
ным тарифом и тарифом для 
потребителей.

«Точнее так: государство 
компенсирует нам убыт-
ки от этой деятельности. –
рассказал «Бизнес-классу» 
председатель рыбаккол-
хоза «Беломор» Сергей 
САМОЙЛОВ. – Каждый год 
мы утверждаем так называ-
емую эффективную себе-
стоимость электроэнер-
гии, то есть валовую выруч-
ку, необходимую для того, 
чтобы просто безубыточ-
но работать. О какой-либо 
прибыли речи даже не идёт. 
О б л а с т н о е  а г е н т с т в о 
по тарифам и ценам рас-
сматривает наши расчё-
ты и устанавливает тариф. 
На 2024 год экономиче-
ски обоснованный тариф 
по нашим трём дизельным 
электростанциям состав-

ляет 93 рубля за один кило-
ватт в час, тогда как насе-
лению мы предоставляем 
электроэнергию по 5 рублей 
за киловатт в час, а прочим 
потребителям – по 12 руб-
лей. Разница, как видите, 
огромная. И её нам обяза-
ны возмещать из бюджета».

Получается, что потре-
бители дают предприятию 
лишь 4-6% необходимой 
выручки, остальное – доля 
бюджета. И с перечислени-
ем этих субсидий, по сло-
вам Сергея Самойлова, как 
минимум с марта 2024 года 
возникли серьёзные про-
блемы. По сути, предпри-
ятие кредитует област-
ной бюджет, своими сила-
ми обеспечивая электриче-
ством удалённые деревни.

Региональные власти 
выделяют средства на ком-
пенсацию убытков ресур-
соснабжающих организа-
ций, как только появляет-
ся финансовая возмож-
ность. Однако эти субси-
дии серьёзно задерживают-
ся. На октябрьской сессии 
Архангельского областного 
Собрания депутатов прозву-
чала информация о том, что 
в бюджет 2024 года вносят-
ся изменения: 1,3 млрд руб-
лей направляется для сдер-
живания тарифов на тепло, 
электричество, газ и водо-
снабжение.

«Это позволит закрыть 
долги пере д ресу рсо-
снабжающими организа-
циями по июль этого года. 
До конца года нам предсто-
ит серьёзная работа, что-
бы максимально рассчи-
таться с предпринимателя-
ми, работающими, прежде 
всего, в сфере энергети-
ки», – подчеркнул предсе-
датель комитета областного 
Собрания по вопросам бюд-
жета, экономики, финансо-
вой и налоговой политике 
Игорь ГОДЗИШ.

То есть только в октя-
бре было принято реше-
ние о погашении долгов 
по июль. На начало декабря, 
как уточнил Сергей Самой-
лов, конкретно приморско-
му предприятию перечис-
лили компенсации по май 
включительно и на 20% 
сумму за июнь. При этом 
задолженность по субсиди-
ям составляет около 10 млн 
рублей.

НОВЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ
Между тем новым круп-

ным потребителем электро-
энергии в Летней Золотице 
стал одноимённый лодж-
отель. К слову, отель пред-
лагает немало программ 
для туристов – от наблюде-
ния за белухами, морской 

рыбалки, поездок на соба-
чьих упряжках до экскур-
сий на Соловки. Это очень 
хорошо для развития терри-
тории, но объект относится 
к категории энергозатрат-
ных.

Поначалу у отеля были 
свои дизель-генераторы, 
но затем руководители 
проекта через правитель-
ство области обратились 
к дочерней компании рыбак-
колхоза как к гарантирую-
щему поставщику электро-
энергии.

«Нам пришлось тянуть 
высоковольтную линию 
д линой около киломе-
тра, подземную линию –
переход через реку, поку-
пать два трансформатора. 
Условия были такими, что 
50 процентов затрат брал 
на себя заказчик и 50 про-
центов – областной бюд-
жет. Но деньги-то нам сна-
чала найти нужно! Мы купи-
ли большой дизельный гене-
ратор на 260 кВт, потому 
что имеющихся ресурсов 
не хватало: максимальная 
их мощность на тот момент 
составляла 160 кВт, а у отеля 
планируемая нагрузка дохо-
дит до 200 кВт. Вот недав-
но, в октябре, его подклю-
чили, – продолжает Сергей 
Самойлов. – Заказчик вно-
сил аванс и сейчас практи-
чески с нами рассчитался. 
А бюджет свою часть вернёт 
только в 2026 году – заложит 
в тариф. То есть опять же мы 
сработали в кредит».

Генератор пришлось 
приобретать рыбакколхо-
зу, чтобы продать его своей 
дочерней компании в рас-
срочку сроком на 10 лет.

«А как иначе? Собствен-
ных финансовых резер-
вов у нашего дочернего 
предприятия нет. И сейчас, 
не имея тарифа, позволя-
ющего получать прибыль, 
предприятие каждый раз 
идёт за деньгами в рыбак-
колхоз. Мы посчитали, что 
только в течение десяти 
лет предприятие получит 
из бюджета нужную сумму 
на генератор в виде амор-
тизационных отчислений 
в составе тарифа. Рыбак-
колхоз помогает энергети-
ческой компании и с заво-
зом топлива. Сейчас она 
с колхозом ещё за про-
шлый отопительный сезон 

полностью не рассчиталась, 
а мы уже на этот сезон при-
везли 300 тонн – пример-
но на 30 миллионов рублей. 
На сегодня наши энергети-
ки задолжали колхозу око-
ло 80 миллионов рублей, 
и в эту сумму, конечно, вхо-
дит та самая недополучен-
ная бюджетная субсидия», –
пояснил Сергей Самойлов.

СНОВА О КВОТАХ
А есть ли достаточные 

средства у самого рыбак-
колхоза? Предприятие име-
ет единственный источ-
ник заработка – это кво-
та на вылов рыбы. А квота 
с каждым годом становит-
ся всё меньше, и тому есть 
несколько причин.

П е р в а я  о б ъ е к т и в -
ная – сокращение запа-
сов. Решения о совмест-
ном использовании запа-
сов Баренцева и Норвеж-
ского морей на основе науч-
ных данных и исследова-
ний по-прежнему принима-
ет специальная российско-

норвежск а я комис сия. 
По прогнозам у чёных, 
запасы рыбы здесь будут 
уменьшаться примерно 
до 2028 года.

Вторая причина – при-
нятое несколько лет назад 
пос танов ление Прави-
тельства РФ о «квотах под 
киль». При распределении 
квот преимущества стали 
иметь предприятия, стро-
ящие суда, о чём неодно-
кратно подробно рассказы-
вал «Бизнес-класс». Такие 
проекты под силу в основ-
ном крупным предприяти-

ям. Например, уже три суд-
на из заказанных четырёх 
получил на верфи в Выбор-
ге Архангельский траловый 
флот. Несколько рыбаккол-
хозов Архангельской обла-
сти объединились, чтобы 
построить ярусолов «Мар-
лин». Рыбакколхоз «Север» 
в этом году достроил судно 
в Китае.

«Мы не могли зай-
ти в эту программу, пото-
му что входной порог изна-

чально был очень высоким. 
Затем существовало тре-
бование построить именно 
крупнотоннажный траулер, 
что отдельному рыбаккол-
хозу просто не нужно – суд-
но не будет загружено. Так-
же для участия в програм-
ме необходим достаточно 
большой объём собствен-
ных квот. В общем, под усло-
вия программы мы не под-
ходим и при этом ценим 
свою самостоятельность как 
юридическое лицо, – пояс-
нил Сергей Самойлов. –
В результате, если в преж-

ние годы рыбакколхоз 
имел около 1000 тонн кво-
ты, то в этом году – лишь 
500 тонн, а в 2025-м оста-
нется, скорее всего, толь-
ко 300. Тогда я смогу сде-
лать всего один рейс про-
должительностью пример-
но два месяца. Все осталь-
ные 10 месяцев буду вынуж-
ден стоять у причала. Кста-
ти, стоянка судна обходится 
примерно в 1 миллион руб-
лей в месяц, а зимой – ещё 
дороже. Получается зам-
кнутый круг: с одной сто-
роны, у меня требуют про-
должать нести социальную 
нагрузку, а с другой – уреза-
ют единственную возмож-
ность заработать».

СОЦИАЛЬНАЯ
НАГРУЗКА

Вопросы энергоснабже-
ния не единственная соци-
альная нагрузка «Бело-
мора». На своей террито-
рии он является ключевым 
работодателем: на рыбак-
колхоз вместе с дочерним 
предприятием приходится 
65 рабочих мест.

Е щ ё  о д и н  в а ж н ы й 
вопрос – содержание рыбо-
промысловых у частков 
вблизи деревень, где мест-
ное население традицион-
но заготавливает водорос-
ли, ловит сёмгу, горбушу, 
сельдь. Для жителей побе-
режья это огромное под-
спорье.

«Участки существуют 
ещё с дореволюционных 
времён, в основном всег-
да были общественными 
и использовались по очере-
ди… Сейчас они закрепле-
ны за колхозом договором 
эксплуатации до 2025 года. 
И вот на федеральном уров-
не приняли решение по всей 
стране эти участки выста-
вить на аукцион. А если 
хотите продлить договор 

ещё на 20 лет, то должны 
заплатить сразу за весь этот 
срок. На Камчатке, Дальнем 
Востоке рыбные хозяйства 
сразу встали на дыбы! Там 
суммы исчислялись бы мил-
лиардами рублей. В итоге 
государство вроде пошло 
навстречу – дали рассроч-
ку на три года. Будем как-то 
выкупать – для населения 
это очень важно. Для мно-
гих наличие промысловых 
участков и работы – един-
ственный стимул оставать-
ся жить в деревнях. Путёв-
ки на промысел мы выда-

Ситуация: У ресурсоснабжающих организаций в удалённых населённых пунктах региона возникли проблемы    с получением субсидий

«Замкнутый круг» локальной энергетики

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

«КОГДА ЛЮДИ 
ЖИВУТ В ГОРОДЕ 

И У ПРЕДПРИЯТИЯ, 
ГДЕ ОНИ РАБОТАЮТ, 
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ДОВОЛЬНО ЛЕГКО 
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ём местным жителям бес-
платно», – уточняет Сергей 
Самойлов.

Таким образом колхоз 
берёт на себя дополнитель-
ные, пусть и не такие огром-
ные, как на Дальнем Восто-
ке, затраты на оплату биоре-
сурсов и содержание штат-
ной единицы. Но и это ещё 
не всё.

«В деревнях постоян-
но что-то нужно сделать: 
то дорогу отремонтировать, 
то мост, то причал штормом 
разрушило… Школе оказы-
ваем спонсорскую помощь –
например, с доставкой све-
жих фруктов. Кстати, это 
проблема не только межсе-
зонья: продукты в магазины 
и летом доставляют с пере-
боями. Поэтому рассма-
триваем возможность при-
обрести небольшое грузо-
вое судно, чтобы и себе при-
возить необходимые масла, 
запчасти, стройматериалы, 
и продукты для населения. 
Мы готовы нести социаль-
ную нагрузку, но надеемся 
на встречные шаги со сторо-
ны государства», – подчер-
кнул председатель рыбак-
колхоза «Беломор».

ВОЗМОЖНЫ ВАРИАНТЫ
В министерстве ТЭК 

и ЖКХ Архангельской обла-
сти конкретных сроков пере-
числения субсидий не назы-
вают, но дают понять, что 
из-за сложностей с напол-
нением бюджета задерж-
ки продолжатся. По мне-
нию Сергея Самойлова, 
есть меры, которые в такой 
сит уации региональная 
власть может предпринять. 
Во-первых, вновь поднять 
на федеральном уровне про-
блему распределения квот.

«Считаю, что резерв есть, 
поскольку в целом по стране 
года уже, наверное, четыре 
квоты не используются пол-

ностью и перераспределя-
ются на следующий период. 
Во-вторых, с такими пред-
приятиями, как наше, мож-
но заключить – назовём его 
так – социальный договор. 
Такой механизм возможен. 
Вернёмся к теме промыс-
ловых участков. Мы долж-
ны будем заключить с субъ-
ектом Федерации, то есть 
с Архангельской областью, 
договор о социальном уча-
стии, в рамках которого 
рыбакколхоз внесёт день-
ги и получит участки в даль-
нейшее пользование. Как 
я уже говорил, эти участки 
нам прибыли не приносят. 
Но важен сам инструмент: 
допустим, Федерация доба-
вит нам определённый объ-
ём квот, то есть предоставит 
ресурс, а мы примем на себя 
конкретные социальные обя-
зательства по обеспечению 
жизни местного населения – 
завозу топлива, продуктов, 
содержанию школы и так 
далее. Мы подпишем такой 
документ с радостью», – 
отметил Сергей Самойлов.

Собственно, так и была 
организована жизнь рыбо-
ловецких колхозов и насе-
лённых пунктов в совет-
ские годы. Только тогда квот 
не выделялось, государство 
приобретало рыбу у колхо-
зов по хорошей цене.

Предприятия ма лой 
энергетики не могут допу-
стить перебоев с теплом 
и светом, не считают целе-
сообразным отстаивать 
свою правоту в суде – ведь 
денег в областном бюдже-
те от этого не прибавится. 
Но порядок перечисления 
субсидий закреплён догово-
ром, и вторая сторона также 
обязана его исполнять. Тем 
более что речь идёт о дей-
ствительно жизненно важ-
ном вопросе и благополу-
чии людей.

Владимир ХРОМЦОВ, 
генеральный директор 
группы компаний, в которую 
входят ООО «Мезенская 
теплоснабжающая компания» 
и ООО «Лешуконская 
теплоэнергетическая 
компания»:

– Наши предприятия эксплуатируют объекты тепло-
снабжения на территории четырёх районов Архангель-
ской области: Мезенского, Лешуконского, Пинежско-
го и Котласского. Мы выполняем весь комплекс работ 
по обслуживанию котельных – всего их порядка 60. Для 
нас это основной вид деятельности.

Предприятия являются субъектами естественной 
монополии, а цены на тепло регулирует государство. 
Естественно, в них не закладывается сверхмаржиналь-
ность. Можно сказать, что речь идёт об эффективной 
себестоимости тепла. Субсидия из областного бюдже-
та покрывает расходы, которые несут наши предприятия 
для обеспечения надёжного теплоснабжения.

На сегодня нам полностью выплачены субсидии 
за прошлый отопительный период. Все котельные мы 
планово подготовили к зиме, завезли топливо, в том чис-
ле на самые удалённые объекты. Инвестиционные обяза-
тельства предприятиями также выполнены. Новый ото-
пительный сезон начали вовремя.

Сейчас некоторая напряжённость с получением суб-
сидий есть, за сентябрь – ноябрь средства пока не пере-
числены. Но мы надеемся, что вскоре ситуация нормали-
зуется. Конкретных сроков нам пока не называли. Сей-
час проблемы существуют не только в нашей, но и в дру-
гих отраслях экономики региона, и они органами власти 
постепенно решаются.

КОММЕНТАРИЙ

В Ломоносовском районном суде Архангельска состоялось 
первое заседание по уголовному делу в отношении 
генерального директора ООО «ЭкоИнтегратор» 
Валерия ШУШКОВА, двух вероятных бенефициаров этой 
компании – Олега МАМАЕВА и Ильи ЛЕЩЕНКО, а также 
бывшего заместителя министра природных ресурсов 
и лесопромышленного комплекса Архангельской области 
Кирилла ШАПОВАЛОВА.

Решался вопрос о мере пресече-
ния для фигурантов дела и продлении 
ареста на имущество ООО «Экопро-
фи», а именно на 58 единиц спецтех-
ники и три автомобиля класса «люкс».

По версии следствия, фактиче-
ский собственник ООО «ЭкоИнтегра-
тор», действуя совместно с Шушко-
вым и Шаповаловым, организовал 
ежемесячное предоставление в мини-
стерство заведомо ложных сведений 
об объёмах вывезенных на полигоны 
коммунальных отходов. Цифры был 
намеренно завышены. Заместитель 
министра без проверки подготовил 
распоряжения о предоставлении суб-
сидии на возмещение этих фиктивных 
затрат, на основании которых на счёт 
«ЭкоИнтегратора» было необоснованно 

перечислено не менее 382 млн рублей. 
Деньги похищены участниками схемы.

С целью сокрытия этих фактов 
Шаповалов за взятку в размере более 
4 млн рублей пресекал попытки своих 
подчинённых – сотрудников министер-
ства – всё же проверить достоверность 
предоставляемых компанией расчё-
тов. Такова версия стороны обвинения.

Как выяснилось на процессе, под 
стражей содержатся только Кирилл 
Шаповалов и Олег Мамаев: первый 
с мая, а второй – с октября 2023 года. 
Илья Лещенко находится под домаш-
ним арестом. Представители проку-
ратуры Евгений КОМАРЬ и Наталья 
ШИЛОВСКАЯ ходатайствовали о прод-
лении для обвиняемых тех же самых 
мер пресечения на три месяца.

Кроме того, по мнению сторо-
ны обвинения, необходимо продле-
ние на шесть месяцев ареста на авто-
транспорт, принадлежащий аффили-
рованной «ЭкоИнтегратору» компа-
нии «Экопрофи». Это 58 единиц спец-
техники стоимостью 7-11 млн руб-
лей каждая, а также три автомобиля 
класса «люкс»: «Бентли» и «Мерседес-
Майбах» 2022 года выпуска, «Роллс-
Ройс» 2017 года. Как отметил Евге-
ний Комарь, эти машины, стоимостью 
по 34-38 млн рублей, могли быть при-
обретены на средства той самой суб-
сидии из областного бюджета.

Шаповалов, Мамаев и Лещенко при 
поддержке своих четверых защитни-
ков просили о смене меры пресечения 
на более мягкую. Мамаев также зая-
вил о своей готовности принять уча-
стие в СВО. Правда, адвокат предъя-
вил в доказательство этого намерения 
подзащитного (который военнослужа-

щим, конечно, не является) справку 
от командира некой войсковой части, 
а не из военного комиссариата или 
пункта военных сборов. На это указал 
судья Алексей ЗАДВОРНЫЙ.

В остальном аргументы обвиняе-
мых, находящихся под стражей, и их 
адвокатов были стандартными: невоз-
можность в спокойной обстановке изу-
чить все материалы дела и подгото-
виться к основной стадии процес-
са, сложности условий пребывания 
в СИЗО, отсутствие стремления вли-
ять на свидетелей и т.д.

Однако суд принял во внимание 
доводы прокуратуры, прежде всего 
о тяжести вменяемых Мамаеву и Шапо-
валову преступлений и размере денеж-
ных сумм. Они останутся под стражей 
до 11 февраля 2025 года включительно. 
Не снят и домашний арест с Лещенко.

Валерий Шушков в этом заседа-
нии не участвовал по болезни, он име-
ет самую мягкую меру пресечения –
ограничения на некоторые действия.

Транспорт, включая дорогие авто, 
согласно постановлению суда, оста-
нется под арестом. Уточним, что мусо-
ровозов область не лишается: спецтех-
нику разрешено использовать по пря-
мому назначению.

Резонанс

«Бентли», «Майбах» и «Роллс-Ройс»: 
для раздельного вывоза мусора?

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

Прокуратура Архангельской 
области и НАО утвердила обвини-
тельное заключение по уголовно-
му делу в отношении бывшего гла-
вы Онежского района Юрия МАКСИ-
МОВА: ему инкриминируют превы-
шение должностных полномочий 
по ряду эпизодов. Второй фигурант 
дела – бывший заместитель Мак-
симова.

По версии следствия, в период 
с марта 2022-го по ноябрь 2023 года 
Юрий Максимов, будучи обязанным 
принять работы по строительству 
водопровода, выполненные местной 
организацией в рамках концессион-
ного соглашения, с целью воспре-
пятствования законной предприни-

мательской деятельности, превышая 
свои должностные полномочия, выдви-
гал незаконные, не предусмотренные 
соглашением требования.

Непринятие работ повлек ло 
за собой исключение из тарифной 
базы расходов затраченных компа-
нией средств на общую сумму более 
19 млн рублей.

Также Максимов по предваритель-
ному сговору со своим заместителем, 
при наличии действующих управляю-
щих компаний издал заведомо неза-
конное постановление о проведении 
открытого конкурса на отбор управля-
ющей организации для 219 многоквар-
тирных домов, находящихся на терри-
тории муниципального образования.

Его заместитель, исполняя обязан-
ности главы, не дожидаясь результа-
тов конкурса, издал постановление 
об определении организации для 
временного обслуживания жилфон-
да, оказания услуг по содержанию 
и ремонту общего имущества. Факти-
чески дома были переданы сторонней 
коммерческой организации, у которой 
отсутствовала возможность выполнять 
эти работы и услуги.

В результате права жильцов были 
нарушены, что выразилось в одновре-
менном выставлении им счетов как 

от фактических управляющих орга-
низаций, так и от сторонней фирмы. 
Соответственно, был нанесён ущерб 
и реальным УК.

А в период с января 2022-го 
по ноябрь 2023 года Максимов издал 
постановление, которым внёс в свод-
ную бюджетную роспись изменения, 
увеличив объём ассигнований на ока-
зание услуг по поддержанию резерв-
ной тепловой мощности на общую сум-
му 1511 496 рублей. На основании это-
го постановления был заключён муни-
ципальный контракт с ежемесячным 
платежом в 125 958 рублей при отсут-
ствии в период с января по декабрь 
2023 года потребления тепловой энер-
гии от этого источника.

Уголовное дело возбу ж дено 
по материалам проверки органов про-
куратуры. Максимову грозит наказа-
ние в виде лишения свободы на срок 
до 10 лет.

Напомним, что Юрий Макси-
мов покинул кресло главы Онежско-
го района как раз в ноябре 2023 года, 
«забрав весь негатив». Примечатель-
но, что буквально на следующий день 
после сложения Максимовым полно-
мочий прокуратура сообщила о грубых 
нарушениях закона в районной адми-
нистрации.

Прецедент

■ Экс-главу Онежского района обвиняют в должностных преступлениях
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На рабочей встрече с Президентом России 
Владимиром ПУТИНЫМ, состоявшейся 
26 ноября, губернатор Архангельской 
области Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ рассказал 
об основных показателях развития 
экономики региона, снижении уровня 
безработицы, перестройке экспорта лесной 
продукции, новом проекте по добыче йода 
и росте производства в целом. Социальной 
сфере также было уделено особое внимание.

Разговор губернатора 
с главой государства начал-
ся с темы развития север-
ных территорий. В 2024 году 
Владимир Путин дважды 
посетил наш регион: с уча-
стием президента прош-
ли два важнейших совеща-
ния – по лесопромышлен-
ному комплексу и опорным 
населённым пунктам Аркти-
ческой зоны РФ. Как доложил 
глава региона, все поручения 
президента реализуются, 
и на сегодняшний день уже 
можно фиксировать положи-
тельные результаты.

ЭКСПОРТНЫЙ ПОВОРОТ 
И РЕЗИДЕНТСТВО АЗРФ

В 2022 году Архангель-
ская область, как и другие 
регионы нашей страны, стол-
кнулась с экономическими 
трудностями в связи с необ-
ходимостью перестраива-
ния экспортной стратегии. 
За два года последователь-
ной работы основные про-
блемы удалось преодолеть.

«Мы во многом были ори-
ентированы в промышлен-
ности на экспорт в страны 
Евросоюза. Когда были вве-
дены секторальные санк-
ции, многие предприятия 
одномоментно стали отре-
занными от внешних рынков. 
Сегодня мы полностью пере-
ориентировались. Об этом 
уже свидетельствуют основ-
ные макроэкономические 
показатели. Вышли в рост 
и по бюджету. В прошлом 
году отметили небольшое, 
но увеличение ВРП – на 0,3%, 
в этом году прогнозиру-
ем уже 1,3-1,4%, а на следу-
ющий год – 2-3% роста», – 
сообщил Александр Цыбуль-
ский.

В регионе активно разви-
вается машиностроительная 
отрасль, которая в первую 
очередь представлена круп-
нейшими предприятиями 
судостроения и судоремон-
та. Текущее и перспектив-
ное развитие промышленно-
сти в Архангельской области 
связывают с модернизацией 
существующих производств 
и созданием новых мощно-
стей.

Кроме того, источни-
ком инвестиционного подъ-
ёма в регионе выступает 
частная предприниматель-
ская инициатива, в первую 
очередь резидентов Аркти-
ческой зоны. Архангель-
ская область на протяжении 
последних трёх лет занимает 
первое место по числу стар-

товавших проектов и лидиру-
ющие позиции по количеству 
резидентов АЗРФ.

«За счёт того, что было 
принято решение об осо-
бой экономической зоне 
в Арктике, мы стали одними 
из лидеров и по количеству 
предприятий, которые уже 
реализовали свои проекты 
(здесь первое место занима-
ем), и по числу людей, кото-
рые на этих предприятиях 
трудятся. Это очень хороший 
инструмент, который сегодня 
действительно работает», – 
доложил главе государства 
губернатор Архангельской 
области.

На сегодня статус рези-
дента АЗРФ в регионе полу-
чили 240 организаций. Реа-
лизуемые ими инвестици-
онные проекты отличаются 
широкой отраслевой дивер-
сификацией: от услуг насе-
лению и промышленного 
производства до туризма 
и топливно-энергетической 
сферы. На территории реги-
она планируется создать 
7493 новых рабочих места 
(4183 уже создано) и при-
влечь 141,8 млрд рублей 
инвестиций, из которых 
32,2 млрд рублей резиден-
тами уже привлечено.

РЕКОРДНО НИЗКАЯ 
БЕЗРАБОТИЦА

Владимир Путин осо-
бо отметил работу регио-
нальных властей по сни-
жению уровня безработи-
цы. Александр Цыбульский 
пояснил, что этого удалось 
достичь в том числе благо-
даря появлению новых про-
изводств. Сегодня безрабо-
тица в Архангельской обла-
сти упала до исторического 
минимума. Ситуация на рын-
ке труда региона стабиль-
ная. Показатели численности 
безработных и уровня без-
работицы среди зарегистри-
рованных в службе занято-
сти находятся на минималь-
ной отметке за всю исто-
рию наблюдений. По итогам 
года она ожидается в преде-
лах 1%.

ЛЕС, АЛМАЗЫ
И ДОБЫЧА ЙОДА

В этом году в Архангель-
ске создали особую эконо-
мическую зону – террито-
рию опережающего разви-
тия «Столица Севера». Это 
территория с особыми эко-
номическими условиями 
и льготами. Цель её созда-
ния – обеспечить комплекс-
ное развитие города, повы-
сить его инвестиционную 
привлекательность и при-
внести дополнительные сти-

мулы для жилищного строи-
тельства. Сегодня инвесто-
ры ТОР развивают несколь-
ко проектов, среди кото-
рых – добыча кристалличе-
ского йода на Северодвин-
ском месторождении йод-
ных вод. О нём губернатор 
Архангельской области так-
же подробно рассказал Вла-
димиру Путину.

В досанкционный период 
практически весь йод в стра-
не был импортируемым.

«В регионе открыто одно 
из крупнейших месторожде-
ний йодных вод, и сейчас мы 
запускаем проект по добы-
че этого йода, а дальше – 
по созданию производства 
продукции для нужд фарма-
цевтики, косметологии, дру-
гой продукции, в том числе 
для ВПК», – отметил Алек-
сандр Цыбульский.

Кроме того, Архангель-
ская область стала одним 
из семи субъектов, которые 
со следующего года входят 
в проект по геологическому 
изучению недр по принци-
пу государственно-частного 
партнёрства. В первую оче-
редь речь идёт о добыче 
алмазов. Уже сегодня экс-
перты говорят о том, что 
с большой степенью веро-
ятности запасы получится 
как минимум удвоить. Если 
сегодня А рхангель ска я 
область обеспечивает 20% 
добычи российских алма-
зов, то предполагается вый-
ти на 40%.

Отдельно на рабочей 
встрече между Владими-
ром Путиным и Александром 
Цыбульским обсуждалась 
ситуация в лесной отрас-
ли Поморья. Крайне важ-
но, что сегодня регион про-
водит полное, стопроцент-
ное лесоустройство. К кон-
цу 2024 года Архангельская 
область будет иметь акту-
альные (на 93%) документы 
о качестве и составе лесов. 
Анализ показывает, что запа-
сы леса в регионе также зна-
чительно больше существу-
ющих оценок. Для сравне-
ния: в 2022 году расчётная 
лесосека составляла 26 млн 
куб. м; обновлённые дан-

ные свидетельствуют о том, 
что она больше примерно 
на 5,5 млн «кубов».

ОСТРЫЙ ВОПРОС 
АВАРИЙНЫХ 

«ДЕРЕВЯШЕК»
«У вас стройка развива-

ется в целом очень успеш-
но, но всё-таки пробле-
ма аварийного жилья оста-
ётся достаточно острой. 
В несколько раз доля ава-
рийного жилья больше, чем 
в других регионах Россий-
ской Федерации» – с этих 
слов главы государства 
началось обсуждение одно-
го из самых острых для жите-
лей Архангельской области 
вопросов.

Как подчеркнул Алек-
сандр Цыбульский, большая 
часть ветхого жилья – исто-
рическое наследие Совет-
ского Союза. В своё вре-
мя это жильё строилось как 
временное для людей, кото-
рые приезжали работать 
на лесоперерабатывающие 
предприятия. Сегодня все 
эти деревянные дома тре-
буют расселения.

Губернатор обратился 
к президенту с просьбой при 
утверждении новых параме-
тров национального проек-
та, который придёт на смену 
нацпроекту «Жильё и город-
ская среда», сохранить дей-
ствующие подходы к реали-
зации программ, направлен-
ных на улучшение жилищных 
условий граждан, проживаю-
щих в аварийных домах.

«В н о в о й р е д а к ц и и 
национа льного проек та 
в части федерального про-
екта по переселению людей 
из ветхого и аварийного 
жилья очень важно не исклю-
чать все столицы субъектов 
из этого процесса. Сегод-
ня такая инициатива есть, 
но я бы всё-таки предло-
жил подходить к этому диф-
ференцированно, исходя 
из реального положения дел 
в городах», – пояснил Алек-
сандр Цыбульский.

Губернатор сообщил 
главе государства о том, 
что в Архангельской обла-
сти активно развиваются 

все инструменты жилищ-
ного строительства. Речь, 
в частности, шла о реализа-
ции масштабных инвестици-
онных проектов и комплекс-
ном развитии территорий.

«Но тот градостроитель-
ный потенциал, который 
у нас есть, конечен, и мы 
не сможем обеспечить пере-
селение всех людей из ава-
рийных домов только за счёт 
этих инструментов», – уточ-
нил глава региона.

Р а н е е  А л е к с а н д р 
Цыбульский пред ложил 
сохранить уровень софи-
нансирования мероприя-
тий национальных проектов 
в части расселения аварий-
ного жилья и модернизации 
коммунальной инфраструк-
туры в арктических регио-
нах.

НОВАЯ ВЕРФЬ ‒ ПРОЕКТ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ

Глава Поморья обратил-
ся к Президенту России ещё 
с несколькими предложе-
ниями. Одно из них связано 
с идеей строительства новой 
верфи на Северо-Западе: 
этот вопрос активно обсуж-
дается последние месяцы. 
В частности, предлагается 
разместить её в Мурманской 
области.

«Понимаю, что проект 
очень конкурентный, мно-
гие, в том числе и наши 
соседи, на это претенду-
ют, но у меня есть просьба. 
Это проект не Архангель-
ской области или какого-то 
другого региона: он феде-
ральный. Очень хотелось бы, 
чтобы у всех нас была оди-
наковая возможность где-то 
за общим столом показать 
все конкурентные преи-
мущества, которые есть 
у наших территорий, – отме-
тил Александр Виталье-
вич. – Глубоко убеждён, что 
если в части глубоководных 
портов и портовых мощно-
стей есть территории, может 
быть, более приспособлен-
ные для размещения верфи, 
то что касается судострои-
тельных компетенций, нали-
чия кадров, инфраструкту-
ры, Архангельская область 
точно может быть высоко-
конкурентной, а для нас это 
направление, конечно, явля-
ется крайне важным».

Также Александр Цыбуль-
ский предложил создать 
именно в нашем регионе 
головной центр компетенций 
в судостроении на базе буду-
щего межвузовского кампуса 
мирового уровня «Арктиче-
ская звезда».

Рабочая встреча: Александр Цыбульский рассказал Владимиру Путину о работе по развитию региона

Потенциал роста –
в производстве и научных кадрах

СПРАВКА БК
В общей сложности за последние пять лет 
в регионе построено почти два миллиона 
квадратных метров жилья. Рекордным стал 
2023 год, когда было возведено более 440 тысяч 
квадратных метров: это и коммерческое жильё, 
и индивидуальное жилищное строительство, 
и дома, построенные по программе переселения 
в рамках президентского нацпроекта «Жильё 
и городская среда». Всего в рамках программы 
переселения людей из аварийных домов, 
признанных таковыми до 1 января 2017 года, 
в регионе необходимо расселить 450,6 тысячи кв. м 
жилья, что затрагивает больше 25,5 тысячи 
человек. Этот этап программы в Архангельской 
области завершат к концу текущего года досрочно, 
на полгода раньше, чем планировали.
Вместе с тем только в столице региона – 
Архангельске – на сегодняшний день 
насчитывается 1434 тысячи кв. м деревянных 
двухэтажных домов (в основном на деревянных 
фундаментах). Из них 654 тысяч кв. м уже 
признаны аварийными и 780 тысяч кв. м станут 
таковыми в ближайшее время, поскольку были 
построены в тот же период.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК
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Коммерческие площади сегодня в тренде: 
это не только отличная инвестиционная 
ниша, но и возможность для местного 
бизнеса найти себе новую аудиторию 
благодаря выгодному размещению 
офиса или магазина. Если раньше 
предприниматели чаще приобретали 
помещения на первых этажах зданий старой 
постройки в центре города, то сегодня они 
делают выбор в пользу новостроек, причём 
не обязательно в центре.

Старые районы города 
перестраиваются, развива-
ются новые. Один из самых 
перспективных – Майская 
Горка. Исторически это 
большой спальный район, 
который получил новое раз-
витие. Преимущественно 
здесь расположены много-
квартирные дома без нежи-
лых помещений на нижних 
этажах. При этом в окру-
ге существует потребность 
в коммерческих площадях.

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ 
МИКРОРАЙОН

Застройщик EDS group 
ещё на этапе проектиро-
вания будущего ЖК «Соля-
рис», который возводится 
на Карпогорской, 12, пред-
усмотрел помещения для 
бизнеса. Стоит отметить, 
что это единственный объ-
ект в огромном жилом райо-
не с коммерческими площа-
дями на первом этаже.

«Все соседние дома без 
нежилых помещений. В бли-
жайшем будущем таких 
объектов с площадями под 
коммерцию на первом эта-
же, насколько я знаю, так-
же не планируется. Хотя 
район очень перспектив-
ный, – считает руководи-
тель EDS group Александр 
ЗАГОВЕЛЬЕВ. – В нём 
есть магазин и спортивно- 
развлекательный центр Bora 
Bora, фитнес-зал. Но сер-
висная составляющая, кото-
рая предполагает ежеднев-
ные бытовые услуги, отсут-
ствует. Также здесь практи-
чески нет объектов обще-
пита. Это открывает отлич-
ные возможности для раз-
вития бизнеса в этой части 
города».

В «Солярисе» будет 123 
квартиры. Этот жилой ком-
плекс, как и другие объек-
ты EDS group, привлекает 
своей оригинальной архи-
тектурой. Изюминкой дома 
станут террасы с живыми 
деревьями и кустами, а так-
же вместительная парков-
ка, в том числе подземная. 
Сдать объект в эксплуата-
цию планируют в IV кварта-
ле 2025 года.

В ЖК «Солярис» предло-
жены коммерческие площа-
ди от 112 до 360 квадратных 
метров, причём лоты мож-
но объединять, чтобы взять 
более просторное помеще-
ние. Высота потолков – 4,3 
метра. Планировки свобод-
ные. Предусмотрены все 
инженерные коммуника-
ции, точки доступа к сетям 
водопровода и канализации 
в каждом помещении, систе-
мы вентиляции и магистра-
ли воздуховодов. С такими 
параметрами можно создать 
всё что угодно: от космето-
логической клиники до шко-
лы танцев. Также здесь мож-

но спокойно разместить 
кафе или ресторан, барбер-
шоп, парикмахерскую и дру-
гие объекты.

НА ПЕШЕХОДНОМ 
ТРАФИКЕ

Та к ж е  в  п р о д а ж е 
у застройщика коммерче-
ские площади в новом ЖК 
«Среда обитания», который 
возводится на пересечении 
улиц Урицкого и Розы Шани-
ной. Недавно на объекте 

начались работы по устрой-
ству свайного поля, а зна-
чит, у инвесторов и буду-
щих владельцев помещений 
есть возможность вложить-
ся в проект на начальном 
этапе и на самых выгодных 
условиях. Срок сдачи дома 
в эксплуатацию – II квартал 
2027 года.

Особенностью этого 
места является интенсив-
ный пешеходный и автомо-

бильный трафик, и здесь 
много социальных объек-
тов: областные больницы, 
образовательные учреж-
дения – корпуса САФУ 
им. М.В.  Ломоно с ов а, 
МИУ, гимназия № 21 и т. д. 
К тому же этот район горо-
да активно перестраивает-
ся: на месте ветхих «дере-
вяшек» появляются совре-
менные жилые комплексы 
с благоустроенной приле-
гающей территорией.

В «Среде обитания» 
будет 92 квартиры площа-
дью от 45 до 97 квадрат-
ных метров. Планировоч-
ные решения продуманы 
максимально удобными 
для семей разного соста-
ва. Как и в других проектах 
EDS group, здесь не встре-
тишь студий. 

Главная фишка это-
го проекта – в экологично-
сти. Строительство дома 
началось с посадки взрос-
лых деревьев на его терри-
тории. Символично и само 
название – «Среда обита-
ния», которое подчёркивает 
важность единения людей, 
окружающей среды, архи-
тектуры и инфраструкту-
ры. Сюда отлично впишут-
ся различные экопроекты, 
фермерские магазинчики, 
кофейни и другие объекты, 
которые хорошо работа-
ют при большом пешеход-
ном трафике. Для продажи 
предложены два помеще-
ния – 75 и 85 «квадратов», 
при этом их можно объеди-
нить.

ВЛОЖИТЬСЯ 
В КОММЕРЦИЮ

Коммерческие площа-
ди в новостройках перспек-
тивны не только для раз-
вития собственного дела, 
но и для инвестирования 
и сохранения своих сбе-
режений. Последние годы 
показали хрупкость многих 
инвестиционных стратегий. 
Неожиданной для всех ока-
залась пандемия, затем – 
ипотечные ставки. В этой 

ситуации наиболее устой-
чивым показал себя рынок 
коммерческой недвижимо-
сти: спрос на такие площа-
ди в новостройках продол-
жает расти.

Сегодня многие заду-
мываются о сохранении 
и приумножении своих сбе-
режений или свободных 
средств. Банки предлага-
ют достаточно привлека-
тельные условия по депо-
зитам, но стоит задуматься 
о снижении покупательной 
способности и колебани-
ях курса валют. Грамотные 
вложения в недвижимость 
нивелируют данные риски, 
едва ли депозит даст такую 
возможность.

В настоящее время осо-
бой популярностью поль-
зуются офисные поме-
щения и, конечно, стрит- 
ритейл – этот формат пока-
зыв ает свою г и бко с т ь 
на протяжении последних 
лет. Причём наибольший 
интерес вызывает покуп-
ка коммерческих помеще-
ний именно на старте про-

екта, это наиболее выгод-
ный вариант. В основном 
первыми этажами интересу-
ются представители сферы 
услуг, пункты выдачи зака-
зов, аптеки, ателье, пекар-
ни, магазины, а также соз-
датели различных образо-
вательных проектов, в том 
числе для детей: языковых 
школ, развивающих центров.

При этом инвесторы 
рассматривают различные 
варианты. Это может быть 

продажа помещения, когда 
дом будет сдан в эксплуа-
тацию. Ещё один вариант – 
сдача в аренду целиком или 
по частям. Стоит учиты-
вать и капитализацию объ-
екта. По оценкам экспер-
тов, площади на первых 
этажах новостроек обгоня-
ют по доходности вложения 
в жилую недвижимость.

КУПИТЬ 
КОММЕРЧЕСКОЕ 

ПОМЕЩЕНИЕ В ЖК 
«СРЕДА ОБИТАНИЯ», 

«СОЛЯРИС»:
г. Архангельск, 
наб. Северной 
Двины, 71,
корп. 1, оф. 306;
+7 (8182) 40-04-89, 
+7 (911) 594-04-89;
vk.com/eds__group.

EDS group открывает продажи коммерческих площадей в перспективных районах Архангельска

Новые площади для бизнеса и инвестиций

О КОМПАНИИ

EDS group специализируется 
на создании жилья бизнес- 
класса. Застройщик реализовал 
в Архангельске много 
интересных проектов. Среди 
них – жилые комплексы 
«Наследие», «Дрозд», «Маленькая 
Италия», «Джаз», «Соло». 
Сейчас в работе у компании 
жилые комплексы «Солярис», 
«Кино» и «Среда обитания». 
Запоминающаяся архитектура 
и детали, которые создают 
комфорт, небольшое количество 
квартир, выверенные 
планировочные решения, 
инновационные технологии, 
баланс территории – всё 
это характеризует стиль 
застройщика.

ПРЕИМУЩЕСТВА ИНВЕСТИРОВАНИЯ 
В КОММЕРЧЕСКИЕ ПЛОЩАДИ EDS GROUP:

■ архитектура проекта;
■ востребованные жилые комплексы 

комфорт-и бизнес- класса;
■ расположение объекта и подъездные пути;
■ перспективные застраиваемые районы 

города;
■ стабильный пассивный доход;
■ достаточные мощности и предусмотренные 

инженерные сети и системы в каждом 
помещении;

■ высокие потолки;
■ энергоэффективные витражные системы;
■ защита от инфляции в долгосрочной 

перспективе.

Реклама
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Открытие возрождённого пивоваренного завода А. Суркова, 
пожалуй, стало событием года для Группы Аквилон. В реконструкцию 
памятника вложено более 750 млн рублей, потребовалось 10 лет 
кропотливой работы. На площади в 1,3 га появилось новое 
пространство для креативных индустрий и современных культурных, 
туристических и бизнес-проектов.

Об этом важном для компании объекте и других крупных проектах 
в Архангельской области «Бизнес-классу» рассказал председатель 
правления Группы Аквилон Александр ФРОЛОВ.

– Александр Михай-
лович, комплекс зданий 
пивзавода Альберта Сур-
кова, который открыли 
в День города, уже стал 
точкой притяжения архан-
гелогородцев, гостей 
города и фотографов. 
Чем это обусловлено?

– Прежде всего, это зна-
ковое для областного цен-
тра место, однако долгое 
время здесь были, по сути, 
руины. Сейчас к нему сно-
ва есть большой интерес 
со стороны горожан и тури-
стов, ведь Архангельску 
вернули практически утра-
ченный памятник. Кроме 
того, объект хорошо рас-
положен – рядом с нашей 
любимой набережной, где 
активный пешеходный тра-
фик. Нет сомнений в том, что 
комплекс зданий будет вос-
требован.

Восстановить и отстро-
ить его заново было непро-
сто, следующ а я за д а-
ча – привнести движение. 
Мы планируем подарить 
пивзаводу новую насы-
щенную жизнь, превратив 
в место встречи творческих 
и амбициозных людей, что 
обеспечит ему ещё боль-
шую популярность. Уверен, 
что с этой задачей, с учётом 
многолетнего опыта работы, 
мы справимся!

– Как компании уда-
лось из разрушенного 
здания сделать уникаль-
ный бизнес-центр?

– Потребовалось около 
10 лет работы, чтобы вопло-
тить проект в жизнь. И это 
была не просто стройка: мы 
прошли многочисленные 
исследования и согласова-
ния. Долгое время бились 
над проектной докумен-
тацией – это заняло боль-
шую часть времени. Самым 
сложным стало согласова-
ние на федеральном уров-
не историко-культурной экс-
пертизы, которую мы дваж-
ды делали со статусны-
ми экспертами. Это основ-
ной документ любого объ-
екта культурного наследия, 
позволяющий вписать его 
в современную среду, сде-
лать максимально функцио-
нальным с учётом всех нор-
мативов и регламентов.

С началом непосред-
ственного строительства 
мы сосредоточили всё 
своё внимание на кропот-
ливом сохранении и вос-
создании архитектурных 
и конструктивных элемен-
тов построек конца XIX –
начала XX веков. С учётом 
всех нюансов проект был 
реализован в максималь-
но короткие сроки.

– Удастся ли здесь 
создать деловой климат?

– Безусловно, значи-
тельная часть площадей уже 
распродана. На одной тер-
ритории будет объединено 
большое количество проек-
тов представителей разных 
бизнесов. Сейчас мы зани-
маемся подбором хороше-
го пула арендаторов. Будем 
развивать здесь качествен-
ный общепит: проект реали-
зуем с известными ресто-
раторами. Планируем раз-
местить в главном корпусе 
пивзавода топовый ресто-
ран, возможно, с неболь-
шой пивоварней – в тради-
циях этого места. Так что 
впереди создание интерье-
ров заведения, а также офи-
сов и других помещений, 
в которые въедут инвесто-
ры и арендаторы. Мы рас-
считываем, что это произой-
дёт уже в течение ближай-
ших шести месяцев.

– Р а з в и в а е т с я 
не только это историче-
ское место, но и Архан-
гельск, Северодвинск 
в целом: вами возводят-
ся новые жилые комплек-
сы и социальные объек-
ты. Сколько «квадратов» 
планируете сдать в этом 
году?

– На сегодня в эксплуа-
тацию сдано более 90 тысяч 
квадратных метров жилья, 
в планах до конца года –
ещё около 60 тысяч. Так что 
по итогам года будет сдано 
150-160 тысяч «квадратов». 
Это наши стандартные пока-
затели, которые мы, как пра-
вило, выполняем с плюсом 
к прошлому году. На протя-
жении последних 10 лет взя-
ли хороший темп и наращи-
ваем жилищное строитель-
ство в ключевых городах 
Архангельской области.

– С учётом того, что 
в регионе за год сдаёт-
ся чуть больше 440 тысяч 
«квадратов» жилья, это 
действительно впечат-
ляет! Один из анонси-
рованных в этом году 
проектов – строитель-
ство нового жилого ком-
плекса с физкультурно-
оздоровительным ком-
плексом на месте бывше-
го цирка. Проект получил 
статус масштабного инве-
стиционного. Расскажи-
те о нём.

– На Троицком проспек-
те, между улицами Попова 
и Карла Маркса, на площа-
ди 1,57 га запланировано 
строительство жилого ком-
плекса с ФОКом, где раз-
местятся 25-метровый бас-
сейн, залы и помещения для 
проведения тренировок. 
Общая площадь застройки 
составит пять тысяч квадрат-
ных метров. В соответствии 
с требованиями областного 

закона мы передадим Архан-
гельской области для пре-
доставления нуждающимся 
не менее 7% площади жило-
го комплекса – это ориенти-
ровочно 44 квартиры.

Помимо непосредствен-
ного строительства объек-
тов, выполняем комплекс-
ное благоустройство и озе-
ленение территории в соот-
ветствии с действующими 
градостроительными тре-
бованиями, а в ряде случа-
ев и сверх них. Например, 
по региональным нормати-
вам здесь необходимо обу-
строить 106 парковочных 
мест. Проектом же пред-
усмотрено создание око-
ло 200 машино-мест, в том 
числе в подземном пар-
кинге. Также будут сдела-
ны удобные проезды, что-
бы обеспечить транспорт-
ную доступность соседних 
жилых домов и администра-
тивных зданий.

– То есть по факту 
здесь будет обустроен 
целый квартал?

– Да, это соответству-
ет концепции кварталь-
ной застройки. Точечная 
застройка, которая имела 
место в Архангельске, ушла 
в прошлое – мы это пре-
красно понимаем. И во всех 
наших новых проектах ста-
раемся не только выдавать 
квадратные метры жилья, 
но и инфраструктуру – дет-
ские сады, социальные 
и спортивные объекты. Это 
необходимое условие раз-
вития центральных городов 
Архангельской области.

Недавно в северодвин-
ском квартале 100 мы сда-
ли в эксплуатацию детский 
сад на 140 мест – объект 
выполнен «под ключ». Сей-
час передаём его муници-
палитету, причём безвоз-
мездно. Через два года 
здесь появится зона отды-

ха – парк на берегу озе-
ра Театральное. В целом 
по данному проекту сумма 
инвестиций в социальные 
объекты увеличена с 7% 
до 10,3% от общего объёма 
привлекаемых внебюджет-
ных средств, который соста-
вит 2,23 миллиарда рублей.

– Кроме социальной 
инфраструктуры, боль-
шое значение имеет ком-

мунальная. В Архангель-
ске в последнее время 
дома всё чаще отклю-
чают от тепла и горячей 
воды из-за многочис-
ленных аварий на сетях. 
Да и в целом проблема 
теплоснабжения стоит 
достаточно остро. Какие 
варианты решения вы 
видите?

– Ресурс ТГК-2 практи-
чески исчерпан, и застрой-
щики с трудом получают 
технические условия для 
подключения новых объ-
ектов. Нужны инвестиции 
со стороны ресурсоснаб-
жающей организации для 
модернизации теплосетей, 
строительства нового вво-
да от Архангельской ТЭЦ 
к центральной части горо-
да. Это требует и больших 
денежных ресурсов, и вре-

мени. Тем не менее доступ-
ные решения есть уже сей-
час. Один из удачных при-
меров – проект, который 
мы реализуем на Ленин-
градском проспекте, в рай-
оне ТРК «Макси». Предусмо-
трено строительство соб-
ственной газовой котель-
ной, которая будет обе-
спечивать теплом и горя-
чей водой жителей этого 
дома, причём без переры-
вов на те же гидравличе-
ские испытания. По нашим 
оценкам, это отразится 
и на коммунальных плате-
жах: они будут примерно 
на 20% ниже.

– Планируете ли про-
должать практику строи-
тельства газовых котель-
ных?

– Д а,  т а к и е п л а н ы 
у нас есть. Однако в цен-
тре Архангельска не везде 
существует возможность 
строить газовые котельные, 
поэтому рассматриваем 
разные варианты. На окра-
инах газ доступнее, поэ-
тому там, где это возмож-
но, нужно ставить именно 
такие котельные. Они хоро-
шо себя зарекомендова-
ли в других регионах, и для 
Архангельска это хороший 
вариант выхода из сложив-
шейся ситуации.

– Вернёмся к теме 
комплексного развития 
территорий. Сегодня хол-
динг реализует ряд про-
ектов КРТ как в Северод-
винске, так и в Архангель-
ске, помогая муниципа-
литетам решать пробле-
му аварийных домов. Рас-
скажите об этой работе.

– В столице Поморья 
на открытых аукционах нами 
приобретены три участка 
для КРТ: в районе проспек-
та Обводный канал – улицы 
Попова, улицы Комсомоль-
ской – улицы Карельской, 
ул. Гайдара – пр. Ломоносо-
ва – ул. Вологодской. За наш 
счёт сейчас ведётся рассе-
ление 28 аварийных дере-
вянных домов. Всего на раз-
ных этапах расселения у нас 

находятся 42 ветхих ава-
рийных дома: это около 400 
квартир общей площадью 
около 20 тысяч квадратных 
метров. Уже расселили 16 
домов.

По участку на Комсо-
мольской процесс расселе-
ния уже практически завер-
шён. В районе Попова так-
же будут расселены дома, 
в том числе и на террито-
рии, предназначенной для 
размещения детского сада 
на 280 мест. Общая площадь 
участка составляет около 
пяти гектаров. Подготов-
лен хороший мастер-план. 
В результате здесь будет 
построен новый микрорайон 
с современной архитекту-
рой, дошкольным учрежде-
нием и прогулочной зоной. 
Такой формат востребован 
и позволяет максималь-
но эффективно развивать 
городскую среду.

– Аквилон продолжа-
ет наращивать своё при-
сутствие в регионах Рос-
сии: в Москве и Санкт-
Петербурге реализуются 
проекты холдинга, компа-
ния приступает к строи-
тельству жилых комплек-
сов ещё в ряде городов. 
Значит ли это, что фокус 
вашего внимания переме-
стился за пределы Помо-
рья?

– Архангельская область 
остаётся опорной площад-
кой для реализации проек-
тов Группы Аквилон. Сей-
час в столице Поморья 
и Северодвинске мы стро-
им более 465 тысяч квадрат-
ных метров жилья. На этапе 
реализации – пять масштаб-
ных инвестиционных про-
ектов, шесть проектов ком-
плексного развития терри-
торий. Из региона мы ухо-
дить не собираемся, более 
того – проектируем новые 
жилые комплексы, кото-
рые сделают центральные 
города Архангельской обла-
сти ещё более красивыми 
и современными.

Беседовала
Анна КОПТЯЕВА

Стройиндустрия: Александр Фролов рассказал о ключевых проектах Группы Аквилон в Поморье

От возрождения завода к развитию городов
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В «Точке кипения» Северного (Арктического) 
федерального университета имени М.В. Ломоносова 
прошла пресс-конференция, посвящённая старту 
VIII Международного кинофестиваля ARCTIC OPEN. 
Спикеры конференции рассказали о значении фестиваля 
для нашего региона, возможностях, которые он даёт 
участникам, особенностях и новинках этого года.

XVIII Международный кинофе-
стиваль ARCTIC OPEN пройдёт с 5 
по 8 декабря. В программе – новые 
фильмы из разных стран мира, 
встречи с режиссёрами и актёрами, 
выставки, VR-сериал и многое дру-
гое. Открытие и закрытие фестива-
ля состоятся в Архангельском теа-
тре драмы имени М. В. Ломоносо-
ва. На открытии выступит почёт-
ный гость – заслуженный артист 
России, телеведущий, актёр теа-
тра и кино Александр ОЛЕШКО. 
На закрытие организаторы приго-
товили сюрприз: показ фильма – 
обладателя гран-при фестиваля.

«Мероприятия фестива ля 
пройдут на пятнадцати площад-
ках в трёх городах – Архангель-
ске, Северодвинске и Новодвинке, 
а также в четырёх районах обла-
сти: Устьянском, Каргопольском, 
Няндомском и Котласском. О том, 
что фестиваль востребован, гово-
рит уже тот факт, что как только мы 
выложили билеты для приобре-
тения, их моментально разобра-
ли. Но мы всегда всех приглаша-
ем: места будут. Кстати, благодаря 
большому гранту все билеты бес-
платные», – рассказала директор 
Международного кинофестиваля 
ARCTIC OPEN Тамара СТАТИКОВА.

На участие в фестивале было 
подано 2806 заявок из 106 стран, 
из них в шорт-лист вошли 60 филь-
мов. О процессе отбора рассказала 
программный директор фестиваля 
Анжелика ДОЛИНИНА: «Геогра-
фия огромная, и проводить отбор 
действительно сложно. Ищем темы, 
которые будут интересны зрите-
лю, соотносятся с теми проблема-
ми, которые его волнуют. В фести-
вальной программе существует 
своя драматургия, выстраивание 
фильмов в определённый ряд – это 

тоже некое кино: здесь есть начало, 
кульминация, развязка. Все филь-
мы в программе фестиваля созвуч-
ны. Тема этого года – разговор 
с Богом, разговор о жизни и смер-
ти, разговор о том, как не перейти 
черту. Мы посмотрим на неё и гла-
зами монаха, и глазами отшельни-
ка, и глазами человека, который 
только начинает свой жизненный 
путь».

Среди новшеств в програм-
ме фестиваля – появление кино 
не только из Ирана, но и из Казах-
стана и Кыргызстана. Кроме того, 
в фестивале впервые примет уча-
стие Свердловская киностудия. Что 
касается новых площадок, орга-
низаторы планируют проведение 
Арктического уличного кинотеа-
тра, если позволит погода. Одно 
из самых интересных мероприятий 
(уже второй год подряд) – IT-квест 
«Создай своё кино», тема этого 
года – «Семья Севера».

Образование – важная состав-
ляющая фестиваля. В 2024 году 
в рамках ARCTIC OPEN были реа-
лизованы образовательные про-
граммы, направленные на повы-
шение профессионального уров-
ня и компетенций. Это программы 
«Нейросети и анимация для моушн-
дизайнеров», сценарная мастер-
ская «КиноОптика», участники кото-
рой учились писать киносцена-
рии, где местом действия являет-
ся Архангельск, и «Питчинг детских 
любительских мультстудий Аркти-
ческой зоны РФ» в партнёрстве 
с киностудией «Союзмультфильм».

Отдельная номинация фести-
валя – «Научно-популярное кино», 
главным призом за победу в кото-
рой является путёвка на участие 
в очередной экспедиции «Аркти-
ческого плавучего университета». 
Они проводятся под эгидой Север-
ного (Арктического) федерально-
го университета, соорганизатора 
ARCTIC OPEN.

«Одна из главных задач уни-
верситета – продвижение инте-
ресов России в Арктике, сохране-
ние уникальной природы и культу-
ры народов, которые её заселяют. 
И ничего не придумано лучше, чем 
киноискусство, которое позволяет 
донести до каждого человека, что 
такое Арктика. Проведение фести-
валя даёт возможность через объ-
ективы камер и творческий взгляд 
режиссёров посмотреть на людей, 
живущих и работающих в Арктике, 
на красоту арктических террито-
рий, на то, что такое арктическая 
наука. Также мы благодарны орга-
низаторам за то, что у студентов 
есть возможность принять участие 
в мероприятиях фестиваля и оце-
нить, насколько они готовы к буду-
щей профессиональной деятельно-
сти», – пояснил исполняющий обя-
занности проректора по образо-
вательной деятельности и акаде-
мическому развитию САФУ Алек-
сандр ТАМИЦКИЙ.

Участие в фестивале открывает 
для ребят большие возможности. 
Студенты-переводчики не толь-
ко переводят и делают субтитры 
для кинолент, но и озвучивают эти 
субтитры в фильмах для детей. 
На фестивале есть возможность 

реализоваться и тем, кто не мыс-
лит себя без помощи окружаю-
щим: речь идёт о надёжной коман-
де волонтёров САФУ. А многие их 
тех, кто просто пробует свои силы 
в лабораториях фестиваля, созда-
вая сценарии, снимая и монтируя, 
потом поступают учиться в инсти-
туты кинематографии.

На базе Интеллектуального 
центра – научной библиотеки САФУ 
проходит показ фильмов конкурс-
ной программы с сурдо- и тифлопе-
реводом. Для создателей кино это 
тоже удивительный опыт: увидеть 
свою работу через язык жестов 
и тифлокомментирование.

Фестива ль ARCTIC OPEN 
на протяжении уже многих лет 
играет весомую роль в культурной 
жизни региона.

«Правительство Архангель-
ской области традиционно высту-
пает партнёром фестиваля, оказы-
вает финансовую, организацион-
ную и информационную поддержку. 
ARCTIC OPEN постоянно развива-
ется, появляются новые площадки, 
расширяется спектр номинаций, 
что также свидетельствует об его 
большом значении для региона, – 
подчеркнула заместитель началь-
ника управления культуры и искус-

ства министерства культуры Архан-
гельской области Анна ФОФАНО-
ВА. – Фестивальный проект решает 
ряд вопросов: это поддержка реги-
онального кинематографа, обуче-
ние в сфере киноиндустрии, разви-
тие креативных технологий, а также 
киноклубного движения, поддерж-
ка мультипликационных, информа-
ционных студий. Результатом ста-
новятся интересные проекты. Сре-
ди них, например, анимационный 
сериал «Архангельск. На крыльях 
истории», имеющий такой успех! 
Фестиваль берёт на себя образо-
вательную нагрузку, способству-
ет межрегиональному и междуна-
родному сотрудничеству. Так что 
можно с уверенностью сказать: 
ARCTIC OPEN – визитная карточ-
ка региона».

Полная
программа 
кинофестиваля:

Партнёры фестиваля: Президент-
ский фонд культурных инициатив, Губерна-
торский центр «Вместе мы сильнее», Мини-
стерство культуры Архангельской области, 
«Регион Лес», «Альфа Банк».

Организаторы рассказали об особенностях международного кинофестиваля этого года

Александр Олешко, IT-квест, кино из Ирана
и другие сюрпризы ждут зрителей на ARCTIC OPEN

Таисия БУРЛАКОВА

журналист

БК

Женщины управляют судами, занимаются 
исследованиями и промыслом в море. Но право на это 
каждая сначала должна заслужить. На то, чтобы начать 
работать в Арктике, попасть в это достаточно закрытое 
комьюнити, даже с профильным образованием 
у многих из них уходят годы. Причина – суровость 
территории и стереотипы о «слабом» поле. Морское 
братство принимает только отважных и сильных духом.

«Право женщин на море» – доку-
ментальный проект о труженицах 
арктических морей: тех, кто прокла-
дывал женский путь в морские про-
фессии в прошлом и тех, кто следу-
ет этому курсу в наши дни.

Альманах состоит из пяти 
новелл, в центре каждой – исто-
рическая личность: Мария Клёно-
ва – первая женщина – начальник 
морской экспедиции, морской гео-

лог; Нина Демме – орнитолог, пер-
вая женщина – начальник поляр-
ной станции; Ксения Гемп – зна-
менитый учёный-альголог; Оль-
га Добычина – первая женщина-
лоцман; Ирина Русинова – первая 
женщина-метеоролог на полярной 
станции. Также в кадре – продол-
жательницы их дела, современные 
девушки: штурманы, полярницы, 
учёные.

«На моём счету пять аркти-
ческих командировок, в каждой 
я вижу влюблённых в Арктику жен-
щин и не перестаю восхищаться 
их силой, смелостью, целеустрем-
лённостью. Все они заслужили своё 
«право на море», все чем-то жертву-
ют. И моя личная большая мечта – 
рассказать о них миру. Причём рас-
сказать через призму истории, без 
претензий в адрес мужчин», – рас-

сказывает автор идеи и режиссёр 
видеоальманаха «Право женщин 
на море» Анастасия ЛОМАКИНА.

В программе Международно-
го кинофестиваля Arctic Open – 
две новеллы из альманаха: «Ветер 
перемен» и «Живая вода».

Морю всё равно, кто ты! Об этом 
говорил Георгий Седов, знамени-
тый гидрограф и покоритель Аркти-
ки. 115 лет назад он опубликовал 

Кинопроект
«Право женщин на море» – неболь-
шую брошюру, в которой мужчина 
впервые поощрял женщин в мор-
ских профессиях.

«Се дов подчёрк ива л, что 
дам нужно свободно допускать 
на корабли и признать за ними пра-
во на морские командировки. Тогда 
эта мысль была новаторской, даже 
фантастичной, сегодня женщин, 
работающих в море, – «море», – 
отмечает Анастасия Ломакина.

Проект победил в конкурсе 
Фонда поддержки регионального 
кинематографа в номинации «Аль-
манах», реализуется на средства 
фонда. В Архангельске фильм пред-
ставят продюсер Марина Фроло-
ва, оператор-постановщик Виталий 
Семпокрылов, исполнительница 
роли Ирины Русиновой Дарья Дег-
тярёва, съёмочная группа – Игорь 
Фролов, Николай Терентьев и Алек-
сандр Ермолин.

Общий хронометраж проекта – 
97 минут.                            12+

Право женщин на море

Кадр из видеоальманаха «Право женщин на море», реж. Анастасия Ломакина
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Иногда, сделав первый шаг к мечте, можно прийти 
к делу всей своей жизни. Именно так произошло 
с архангелогородкой Натальей ГАББАСОВОЙ, которая 
оставила работу по найму и начала заниматься декором 
и созданием украшениий. Мастерица рассказала 
«Бизнес- классу» о том, с какими сложностями 
столкнулась в ведении своего дела и что мотивирует её 
не бросать бизнес, когда что-то идёт не так.

Наталья Габбасова живёт 
в округе Варавино- Фактория. 
Спустя долгие годы работы про-
давцом и воспитателем, северян-
ка поняла, что душа лежит к твор-
честву и рукоделию. С помощью 
интернета научилась создавать 
декор для дома, детские и женские 
аксессуары. Вскоре неожиданно 
для неё самой знакомые начали 
заказывать у мастерицы ориги-
нальные изделия. Наталья не упу-
стила шанс: создала свою группу 
в социальной сети и стала разме-
щать там свои работы, параллель-
но дополняя ассортимент.

«Люблю делать разные укра-
шения для детей: бантики, резин-
ки, кулончики. К женским праздни-
кам создаю декоративные букеты, 
к Новому году и Рождеству – вен-
ки», – рассказывает Наталья Габ-
басова.

Взвешенно оценив свои 
первые успехи, архангелого-
родка ушла с работы по найму 
и в 2022 году оформила самоза-
нятость. А затем решилась на сле-
дующий шаг в развитии свое-
го дела – открыла точку продажи 
и мастерскую в магазине, осво-
бодив свою квартиру от множе-
ства материалов для творчества 
и самих изделий.

«В своём отделе на Ленинград-
ском, 311 я делаю работы на заказ 
и на витрину. Покупателей с пере-
ездом стало чуть больше, многие 
присматриваются, интересуют-
ся. Но столкнулась с проблемой, 
что большинство моих изделий –
сезонные, приобретаются к празд-
никам, а в перерыве между ними 
продажи сильно падают», – отме-
чает Наталья Габбасова.

Тем не менее рукодельни-
ца не бросает начатое. В пер-
вую очередь ей помогают мама, 
супруг Владимир и сын Максим, 
который иногда даже мастерит 
что-то вместе с Натальей. Кро-
ме того, её вдохновляют прият-
ные отзывы и необычные заказы: 
порой берётся за то, что, навер-
ное, никогда бы и не подумала 
создать.

«Однаж ды меня попроси-
ли сделать к празднику большой 
букет из мыльных цветов. Спер-
ва я растерялась, не знала, с чего 
начать. Но всё же заказала формы 
для мыла и довольно быстро спра-
вилась с этой задачей», – продол-
жает Наталья Габбасова.

Другой необычный заказ 
поступил к ней от девушки, кото-
рой срочно нужны были банты 
на туфли. Рукодельница долго 
искала нужные материалы, про-
явила фантазию, смогла выпол-
нить пожелания клиента и получи-
ла приятный отзыв в своём блоге.

«Хорошие комментарии и сам 
процесс творчества придают уве-
ренность в том, что я могу созда-
вать красоту. Мне нравится, что 
всегда делаю что-то новое, разви-
ваю свою усидчивость. После дол-
гих лет работы «на ногах» для меня 
это новое ощущение и отдуши-
на», – отмечает собеседница «БК».

В планах у Натальи и дальше 
пробовать себя в чём-то новом, 
расширять ассортимент и свою 
мастерск ую- магазин. Чтобы 
быстрее добиться цели, недав-
но она обратилась за помощью 
в Агентство регионального раз-
вития Архангельской области.

«Я узнала об Агентстве регио-
нального развития от своей знако-
мой, – пояснила Наталья Габбасо-
ва. – В агентстве мне рассказали 
о разных видах поддержки само-
занятых и предпринимателей, пре-
доставили возможность бесплат-
ной рекламы, а это для меня очень 
кстати».

Мастерская

Алина РОМАШОВА

журналист

БК

отмечает собеседница «БК». кстати».

Информационную поддержку оказало АНО «Агентство регионального развития Архангельской области», Центр услуг «Мой бизнес».

Главное – осмелиться начать

Согласно достигнутым договорённостям, 
продажа сим-карт МегаФона стартовала 
в более чем 140 мультицентрах «Связь.ON», 
а также на сайте ритейлера. На первом этапе 
покупателям будут предлагаться сим-карты 
с саморегистрацией. Кроме того, сим-карты 
МегаФона реализуются в виде пакетного 
предложения вместе со смартфоном. При 
приобретении такого пакета покупатель 
будет получать скидку на гаджет.

Товары МегаФона так-
же попадут в ассортимент 
новых точек продаж ритей-
лера, число которых плани-
руется в ближайшее вре-
мя увеличить до нескольких 
сотен в городах и агломера-
циях от 30 тысяч жителей.

После оценки проекта 
сотрудничество может быть 
расширено. Соответствую-
щее решение будет принято 
по итогам анализа продаж 
ближе к концу года.

«Конечно, покупка сим-
карты сразу с тарифом – 
привычнее, но мы сознатель-
но начали с продаж сим-карт 
с саморегистрацией, чтобы 
помогать нашим клиентам 
выбирать наиболее подхо-

дящий им тариф под их акту-
альные задачи», – расска-
зывает генеральный дирек-
тор и один из учредителей 
«Связь.ON» Дагмара ИВА-
НОВА.

В Архангельске мульти-
центр «Связь.ON» есть в ТЦ 
«ЕвроПарк».

«Мы активно расширя-
ем географию нашего при-
сутствия во всех форматах 
и типах сетевой розницы. 
Но наиболее пристальное 
внимание уделяем работе 
со специализированными 
сетями. «Связь.ON» – новый 
и весьма перспективный 
формат розницы на рынке 
электроники, и мы готовы 
расширять наше сотрудни-

чество», – поясняет дирек-
тор по продажам МегаФона 
Давид БОРЗИЛОВ.

Также в «Связь.ON», поми-
мо сим-карт МегаФона, мож-
но будет приобрести сим-
карты Yota и сформировать 
собственный тариф, исходя 
из потребностей в голосо-

вой связи, интернете и даже 
наиболее часто используе-
мых приложениях, воспользо-
вавшись сайтом оператора.

В мае 2024 года Мега-
Фон начал продажи сво-
их сим-карт в сети «Комус», 
принадлежащей одноимён-
ному комплексному постав-

щику товаров для офиса 
и бизнеса, и в сети гипер-
маркетов «Линия» в Чер-
ноземье. А в июле сим-
карты оператора появились 
в крупнейшей в России сети 
гипермаркетов «Лента».

Также МегаФон после-
д о в ате ль н о о с в аив ае т 

сегмент маркетплейсов. 
С 2020 года компания стала 
поставлять свои сим-карты 
клиентам на Wildberries, 
с мая 2022 года – через 
Ozon. В этом году началось 
сотрудничество сотового 
оператора с «Яндекс Мар-
кет» и «Магнит Маркет».

Телеком

В мультицентрах «Связь.ON» появились сим-карты МегаФона
«Связь.ON» – 
первый в России 
финансово- 
товарный 
ретейлер, который 
в едином для 
клиента оффлайн- 
и онлайн- 
пространстве 
представляет 
технологические 
и прочие 
товары, а также 
банковские, 
страховые, 
юридические 
продукты 
от широкого 
набора партнёров, 
услуги 
операторов связи 
и качественный 
консалтинг.

Активация сим-карт происходит на сайтах МегаФона и Yota, подписание абонентского договора осуществляется через приложение «Госключ». Любая форма регистрации предусматривает 
предоставление абонентом его подтверждённых паспортных данных, которые проходят проверку в системе межведомственного электронного взаимодействия. Без прохождения процедуры 
идентификации потенциального абонента активация сим-карты невозможна.

Реклама
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Одним из самых востребованных 
мероприятий, прошедших в рамках 
XVIII Архангельского регионального 
торгового форума «Дни ритейла 
в Беломорье», стал семинар «Топ-15 ошибок 
продвижения в социальных сетях». Как 
выбрать надёжного таргетолога и SMM-
специалиста? Как исследовать аудиторию? 
Какой нужен контент? Ответы на эти 
и другие вопросы можно было почерпнуть 
в выступлении спикера форума Светланы 
СЕМЕНЮГА, коммерческого директора 
рекламного агентства ЕВРО ЭКШН, 
маркетолога и таргетолога.

Список ошибок возгла-
вила мысль «Нас нет в соци-
альных сетях» – она зани-
мает первое место. Люди 
регулярно пользуются соци-
альными сетями и ищут при 
этом товары и услуги. По ста-
тистике, только в Архангель-
ской области в социальную 
сеть «ВКонтакте» ежемесяч-
но выходят 679 тысяч поль-
зователей. Среди их запро-
сов лидируют категории 
«Ремонт» (218 тысяч), «Одеж-
да и обувь» (205 тысяч), 
«Мебель» (107 тысяч).

Вторая ошибка – отсут-
ствие стратегии для про-
движения. Выбор страте-
гии зависит от вида спроса. 
Например, товары, относя-
щиеся к категории «Эмоцио-
нальный спрос», покупаются 
спонтанно: увидела красивое 
платье – понравилось – сра-
зу купила. Рядом с такими 
товарами обязательно долж-
на быть кнопка «Купить», что-
бы человек не успел переду-
мать. А тем, кто занимает-
ся услугами, относящимися 
к категории «Формируемый 
спрос», следует запастись 
терпением. Так, прежде чем 
решиться на строительство 
дома или бани, обратиться 
к вам и совершить покупку, 
человек должен всё тщатель-
но обдумать.

Третья ошибка – лич-
ная страница вместо сооб-
щества. Безусловно, у лич-
ной страницы есть свои 
преимущества, она даёт 
возможность лично писать 
сообщения и подписывать-
ся на интересующих вас 
людей, ожидая, что они под-
пишутся в ответ. Группа же 
позволяет пользоваться тар-
гетом и массовыми рассыл-
ками, следить за статисти-
кой поста, ею могут управ-
лять сразу несколько адми-
нистраторов.

«При оформлении груп-
пы на обложку обязательно 
выносим то, чем занимаем-
ся, тут же прописываем свои 

преимущества. Размещаем 
призыв, чтобы люди под-
писались, и всевозможные 
«крючочки», виджеты, что-
бы человек остался. Таким 
«крючочком» может быть 
бесплатное пробное заня-
тие», – объяснила Светлана 
Семенюга.

Четвёртая ошибка – 
назвать группу так, чтобы её 
не нашли. Название груп-
пы должно соответствовать 
вашей деятельности, легко 
запоминаться и воспроизво-
диться на письме, отделять 
вас от конкурентов.

« Д о п у с т и м ,  к л и е н -
ту понравились ваши услу-
ги фотографа, он хочет вас 
порекомендовать. А у вас 
группа называется «Фотосес-
сии в Москве». Поиск выдаст 
десять групп с таким назва-
нием – которая из них ваша? 
Если в названии «Фотосессии 
в Москве» стоит хотя бы ваше 
имя, найти именно вас будет 
проще», – пояснила спикер.

Пятая ошибка касается 
набора подписчиков. Если 
они набраны правильно, 
то группа будет жить, будут 
охваты, лайки, комментарии. 
Для этого нужно искать свою 
целевую аудиторию.

«В а ш п о с т  н и ко гд а 
не увидят все 100% подпис-
чиков. Если его посмотрят 
20-30% из них, это уже очень 

хороший результат. «ВКон-
такте» показывает ваш пост 
ядру подписчиков. Если они 
его лайкают и комментиру-
ют, социальная сеть решает, 
что этот пост интересный, 
и открывает его ещё больше-
му количеству людей в груп-
пе. Если и эти посетители 
реагируют на пост, «ВКонтак-
те» показывает его за пре-
делами группы», – объясня-

ет принцип работы системы 
Светлана Викторовна.

Хорошие охваты дают 
авторские тексты и фото, 
картинки нейросетей и реак-
ции пользователей (лай-
ки, репосты, комментарии). 
Снижает охваты использо-
вание в посте смайлов, ссы-
лок, текстов на картинке, 
логотипов, скачанных карти-
нок. Также негативно влияют 
репосты, призывы и номера 
телефонов.

Ш е с т а я  о ш и б к а  –
писать контент без цели. 
В постах следует давать 
информацию, способству-
ющую принятию решений, 
помогающую аудитории 
с выбором и продвигающую 
её по «воронке продаж», 
а также приводить социаль-
ные доказательства пользы 
вашего товара или услуги, 
кейсы и отзывы.

Седьмая ошибка  – 
непонимание своей аудито-
рии. Для успешного про-
движения товара или услу-
ги нужно изучать аудиторию. 
Кто покупает, зачем, ког-
да и где, будут ли покупать 
повторно, могут ли реко-
мендовать друзьям, что цен-
но в продукте – всё это мож-
но выяснить через отзывы, 
опросы и комментарии.

«Отдельно следует изу-
чать боли к лиента, его 
желания, мечты и ценности, 
страхи и сомнения, про-
блемы и препятствия, кото-
рые мешают ему купить 
товар или обратиться к вам 
за услугами. Узнаём боли 
клиента – и пишем посты, 
направленные на сниже-
ние этих болей», – уточнила 
Светлана Семенюга.

Восьмая ошибка связа-
на с предыдущими двумя – 
писать просто что-нибудь. 
Зачем это делать, если мож-
но написать о преимуще-
ствах вашей услуги, особен-
ностях продукта или подар-

ка? В каждом посте следу-
ет чётко отвечать на вопрос, 
зачем он создаётся, и при-
держиваться следующего 
алгоритма: в первых трёх 
строчках делается акцент 
на интересе или боли ауди-
тории, затем пост раскры-
вается, например, пред-
лагается решение пробле-
мы. Далее следует рассказ 
о ситуации, товаре или услу-
ге и призыв приобрести.

Д е вя та я о ш и б к а  –
отсутствие социальных дока-
зательств полезности това-
ра или услуги. Обязательно 
размещаем в группе поло-
жительные отзывы, советы 
специалиста в данной обла-
сти, рекомендации знамени-
тостей и реальные истории 
из жизни, связанные с ваши-
ми товарами или услугами.

Десятая ошибка – про-
движение без бюджета. Для 
успешного продвижения 
в социальных сетях следует 
заложить деньги на таргети-
рованную рекламу, настро-
енную на аудиторию, соот-
ветствующую определён-
ным критериям, а имен-
но на целевую аудиторию, 
которая может купить ваши 
товары или услуги. С деся-
той ошибкой связана один-
надцатая – вообще не счи-
тать экономику, связанную 
с продвижением в социаль-
ных сетях.

Двенадцатая ошиб-
ка – не собирать клиентов 
в базы. Когда клиенты собра-
ны в отдельные группы, удоб-
нее делать и массовые рас-
сылки, и отдельные сообще-
ния каждой категории кли-
ентов.

Тринадцатая ошиб-
ка – продажи «в лоб», игно-
рирование «воронки продаж» 
и её видов. В продажах через 
социальные сети «воронка» 
выглядит следующим обра-
зом: привлечение (трафик 
профиля / сообщества) – 

активация (интерес / подпи-
ска) – удержание (доверие, 
захотели купить, сделали 
запрос) – продажа (купили).

Четырнадцатая ошиб-
ка – сливать заявки в сооб-
щениях. Отвечать на сооб-
щения следует оперативно, 
вежливо, соблюдая прави-
ла сетевого этикета, кото-
рый подразумевает привет-
ствие и обращение по имени.

Пятнадцатая ошибка – 
неправильно выбрать тарге-
толога и SMM-специалиста.

«Хорошо, если это будет 
специалист из вашей ниши. 
Лу чший способ прове-
рить таргетолога – сделать 
тестовый период с неболь-
шим бю д же то м. 10 -20 
дней – достаточный срок, 
чтобы таргетолог разобрал-
ся в работе и его деятель-
ность начала приносить 
результаты», – поделилась 
опытом спикер.

В конце семинара Свет-
лана Викторовна дополни-
тельно рассказала о том, как 
работают сайты и что на них 
должно быть.

«Структура сайта направ-
лена на то, чтобы люди оста-
вили заявку, поэтому на сай-
те должны быть: кнопка 
бесплатной консультации, 
открытая форма для заявок 
на расчёт стоимости, типо-
вые проекты, услуги или 
каталог с кнопками «Узнать 
точную стоимость», «Полу-
чить предложение», приме-
ры работ, тексты, в которых 
проработаны боли клиента, 
обращение директора – ведь 
люди покупают у людей. Для 
быстрой связи к сайту долж-
ны быть подключены соци-
альные сети и мессендже-
ры», – объяснила Светлана 
Семенюга.

Сегодня социа льные 
сети предлагают огромные 
возможности для ритейла – 
почему бы ими не восполь-
зоваться?

Бизнес-блокнот: Об ошибках продвижения в социальных сетях говорили на «Днях ритейла в Беломорье»

Плохим SMM можно испортить продукт
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В Государственной Думе РФ 25 ноября 
обсуждались вопросы включения региональных 
сельхозпроизводителей в организацию школьного 
питания. В работе круглого стола приняли участие 
представители Министерства сельского хозяйства РФ, 
Роспотребнадзора, профильных НИИ РАН, крупнейшие 
операторы социального питания, представители 
предприятий пищевой промышленности.

По предложению министер-
ства АПК и торговли Архангель-
ской области на круглом сто-
ле от нашего региона выступил 
заместитель генерального дирек-
тора по взаимодействию с орга-
нами власти АО «Молоко» (пред-
приятие агрохолдинга «Белозо-
рие») Александр ГРЕЧАНЫЙ.

Мероприятие под названи-
ем «Нормативно-правовое обе-
спечение интеграции местных 
товаропроизводителей в систе-
му организованного питания 
детей» прошло под председа-
тельством заместителя предсе-
дателя Комитета Государствен-
ной Думы по аграрным вопросам 
Юлии ОГЛОБЛИНОЙ.

Сегодня эта нормативная база 
требует доработки. Участники 
круглого стола отмечают, что для 
продовольственного обеспече-
ния страны и устойчивого разви-
тия сельской местности необхо-
дима интеграция местных товаро-
производителей в организованную 
систему питания детей. Несмотря 
на то, что малые формы хозяйство-
вания производят более 50% оте-
чественной сельхозпродукции, 
их доступ на рынок социального 
питания остаётся ограниченным 
в силу несовершенства законо-
дательных норм. Утверждённые 

постановлением Правительства 
РФ от 31.12.2021 года № 2604 кри-
терии представляют собой закры-
тый перечень показателей и доку-
ментов, предоставляемых участ-
никами закупок. Возможность кор-
ректировки и расширения данно-

го перечня позволит заказчикам 
иметь более широкие возможно-
сти для оценки качества и харак-
теристик продукции.

«Иными словами, зак упая 
молочную продукцию, например 
для школьного питания, заказ-
чик должен обращать внимание 
на опыт исполнителя, наличие 
складских помещений произ-
водственных линий, в том числе 
в регионе оказания услуги. Кро-

ме этого, требуется норматив-
но установить критерии «мест-
ной продукции», пределы логи-
стического плеча и документов 
о происхождении продукции. Это 
положительно скажется на каче-
стве услуг и объёме закупок 
у местных товаропроизводите-
лей, увеличит возможности мест-
ных товаропроизводителей уча-
ствовать в организованном пита-
нии детей», – подчеркнул Алек-
сандр Гречаный.

Также спикер поделился опы-
том взаимодействия власти, нау-
ки и производства при создании 
инновационных молочных про-
дуктов в Архангельской области. 
Например, ацидофилин с водо-
рослями обогащён местными 
биоресурсами, что может помочь 
нивелировать недостаток витами-
нов в рационе северян, и в осо-
бенности детей, поскольку фрук-
ты и овощи в Поморье в основ-

ном привозные, имеют сезон-
ность, высокую цену и доступны 
не всем.

Участники круглого стола 
привели показательный пример 
законодательного регулирова-
ния закупок в сфере организа-
ции отдыха детей и их оздоров-
ления. Так, в соответствии с пун-
ктом 8 ст. 24 ФЗ № 44 заказчик 
не вправе закупать такие услу-
ги путём проведения аукциона, 
поскольку данный принцип опре-
деляет поставщика исключитель-
но на основе ценового фактора 
и не позволяет в должной мере 
учесть качественные характери-
стики оказываемых услуг. Необ-
ходимо принять во внимание дан-
ный опыт и в сфере организации 
питания детей в образовательных 
учреждениях.

Важно обеспечить участие 
местных сельхозпроизводителей 
в поставках свежих и качествен-

ных продуктов. Сегодня, соглас-
но данным Минсельхоза РФ, доля 
фермерских продуктов в социаль-
ном питании не превышает 15%, 
в то время как такие хозяйства 
производят, в частности, боль-
ше 50% молочной продукции 
от общего её объёма на рынке.

Положительным примером 
эксперты отрасли считают и про-
грамму «Школьное молоко» как 
инициативу регионов: сегодня она 
работает в 20 субъектах России 
на протяжении уже 20 лет и явля-
ется эффективным инструмен-
том поддержки местных произ-
водителей и укрепления здоро-
вья детей. Реализация програм-
мы позволяет ежедневно покры-
вать до 89% среднесуточной 
потребности ребёнка в молоке 
и молочных продуктах. В регио-
нах, где она действует, среднеду-
шевое потребление этих продук-
тов выше на 10-12% по сравнению 
со средним показателем по Рос-
сии, что подчёркивает эффектив-
ность программы в обеспечении 
здорового питания детей и улуч-
шении качества питания населе-
ния в целом.

К слову, в Архангельской обла-
сти такая программа тоже суще-
ствовала до 2014 года, когда 
область прекратила её финан-
сирование. В апреле 2024 года 
депутаты Архангельского област-
ного Собрания поднимали вопрос 
о возобновлении программы, 
но пока их предложения не при-
няты.

По итогам круглого сто-
л а с ф о р м и р о в а н п е р е ч е н ь 
пред ложений-рекоменд аций 
в адрес Государственной Думы, 
Министерства просвещения 
и Министерства экономическо-
го развития РФ, а также органов 
государственной власти субъек-
тов Российской Федерации.

Бизнес и власть

Местное молоко как основа школьного питания

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист
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Предприятие «Важское», входящее 
в агрохолдинг «Белозорие», стало 
победителем областного конкурса 
«Инвестор года» – за лучший проект 
в агропромышленном комплексе. Напомним, 
что агрохолдинг уделяет большое внимание 
модернизации своих ферм для получения 
молока высокого качества.

Конкурс «Инвестор года» 
проводится министерством 
экономического развития 
и промышленности Архан-
гельской области в целях 
выявления и поощрения 
представителей бизнеса, 
внесших вклад в развитие 
экономики региона, соз-
дание новых рабочих мест. 
Принять участие в проек-
те могли инвесторы, завер-
шившие в 2023 году реа-
лизацию проектов с объё-
мом капитальных вложений 
не менее 10 млн рублей.

Ко н к у р с п р о в о д и л -
ся по восьми номинациям 
в различных сферах дея-
тельности, включая про-
мышленность, освоение 
лесов, здравоохранение, 
культуру и туризм. Победи-

теля в номинации «За реа-
лизацию лучшего инвести-
ционного проекта в сфере 
агропромышленного ком-
плекса» определили в сере-
дине ноября.

«Важское» выдвинуло 
на конкурс инвестицион-
ный проект «Реконструк-
ция телятника (двор № 7)». 
Цель инициативы – создать 
эффективное рентабель-
ное производство моло-
ка на основе современных 
технологий содержания 
животных. Проект был реа-
лизован в 2023 году в селе 
Благовещенское Вельского 
района, общий объём инве-
стиций составил 10,85 млн 
рублей.

В ходе модернизации 
здания телятника улучшены 

условия содержания живот-
ных за счёт замены старо-
го стойлового оборудования 
на индивидуальные домики-
клетки: теперь на одного 
телёнка приходится 3,5 кв. 
м полезной площади.

Позаботились на пред-
приятии и о микроклимате: 
для увеличения воздухооб-
мена в продольных стенах 
обустроили вентиляцион-
ные шторы, в здании уста-
новили аэрационные фона-

ри. Это позволяет умень-
шить содержание вредных 
веществ в воздухе и вырас-
тить здоровых нетелей. Так-
же в новом телятнике орга-
низована механизирован-
ная выпойка и уборка под-
стилки.

С р о к  о к у п а е м о с т и 
инвестиционного проек-
та не столь большой – два 
года, что говорит о высо-

кой эффективности вло-
жений.

«Немаловажно, что бла-
годаря проведённой рекон-
струкции появились три 
новых рабочих места, при 
этом сокращена доля руч-
ного труда», – отметила 
министр агропромышлен-
ного комплекса и торгов-
ли Архангельской области 
Ирина БАЖАНОВА.

Развитие производства

Сельхозпредприятие агрохолдинга «Белозорие» 
стало «Инвестором года»
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CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших посто-

янных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОНФЕ-
РЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Продаётся уютная квартира в Октябрьском округе Архан-
гельска, состояние – заезжай и живи. Квартира располо-
жена на 6-м этаже дома 2017 года постройки (Самойло, 
15). В подъезде грузовой лифт. Во дворе парковка. Хоро-
шая транспортная доступность, достаточно тихий район. 
Рядом магазины, областная больница, два детских сада. 
Общая площадь квартиры 57,4 кв. м (жилая площадь 53,3 
кв. м). «Евротрёшка»: большой просторный зал, совмещён-
ный с кухней, где можно собираться компанией или боль-
шой семьёй. Лоджия и санузел с тёплым полом. Остаётся 
часть мебели: кухонный гарнитур, шкафы в коридоре, шкаф-
купе в спальне. Стоимость – 8,7 млн руб лей. Возможен торг. 
Тел. 8-950-259-8484.

УСЛУГИ

 РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 
НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗ-
КИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ – СКИДКИ 
(ДО 31.12.24 Г.) ВСё К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮ-
СЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ 
Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРО-
МЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ 
СТИРАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРО-
ВОЛНОВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, 
ГАРАНТИЯ. СВ. 916, выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 
8(8182) 24-51-25, 8(8182) 49-01-20, 8-921-721-3337.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, 
НОУТБУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФ-
РОВОГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. 
ВЫЗОВ И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ –
ПЕНСИОНЕРАМ (ДО 31.12.24 Г.). СВ. 29 № 001070086, 
ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 8(8182) 
68-16-54, 8-921-720-7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче 
по электрике (заменить розетку, выключатель, повесить 
люстру, бра), сантехнике, сборке мебели. Возможны 
другие работы. Соломбала, Маймакса, Сульфат. Вячес-
лав, тел. +7-911-585-2088.

 Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегород-
ки, кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсио-
нерам – скидка (до 31.12.24 г.). Св. 29 № 001896081, 
ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 8-921-070-1634, 8-953-264-9894.

РАБОТА

 Доп. доход, сотрудничество!!! Возможна смена дея-
тельности!!! Офис. Онлайн-, офлайн- обучение. Доход 
от 55.000 руб. + бонусы по карьере. Запись на собе-
седование по тел. 8-981-551-0885 (понедельник, сре-
да, пятница).

 В АВТОСЕРВИС ТРЕБУЮТСЯ: АВТОСЛЕСАРЬ, 
МАЛЯР, КУЗОВЩИК, ШИНОМОНТАЖНИК, СТОРОЖ. 
ТЕЛ. 8-952-259-3039.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, 
САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА 
И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 
29 № 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-
6558, 8-902-507-6518.

 Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшив-
ка домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, чере-
пица, ондулин, установка заборов. Лестничные мар-
ши и многое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-
ска. Тел. 8-900-914-2688.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее каче-
ство, полная комплектация, большая коллекция. Меня-
ем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисто-
ры, диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

 КУПИМ ДОРОГО, ПОМОЖЕМ БЕСПЛАТНО ОЦЕНИТЬ 
ПРЕДМЕТЫ АНТИКВАРИАТА И ПРЕДМЕТЫ СССР, ЮВЕ-
ЛИРНЫЕ УКРАШЕНИЯ, ПОДСТАКАННИКИ, ПОДСВЕЧ-
НИКИ, ЗНАКИ, ЧАСЫ – НАСТОЛЬНЫЕ, КАРМАННЫЕ, 
НАРУЧНЫЕ, НАПОЛЬНЫЕ, ЁЛОЧНЫЕ ИГРУШКИ, ПАТЕ-
ФОНЫ, ПРЕДМЕТЫ ИЗ ФАРФОРА, ВАЗЫ И МНОГОЕ 
ДРУГОЕ. ТАКЖЕ ВЫКУПАЕМ ПРЕДМЕТЫ АНТИКВА-
РИАТА ЗА НАЛИЧНЫЙ РАСЧЁТ. ПОМОЩЬ В РЕАЛИЗА-
ЦИИ ДОРОГИХ ВЕЩЕЙ. ТЕЛ. 8-953-263-4574 (ВАТСАП 
8-996-502-0399).

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, 
ПРОБЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ ЛИБО 
ДРУГУЮ ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ 
ВСЕ ВАРИАНТЫ, САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 
47-12-60.

Куплю «Ниву»-ВАЗ-УАЗ, «Рено», джип, иномарку, лодочный 
мотор, лодку и другую мототехнику. Дорого. Тел.: 8-921-473-
2830, 8-902-286-4745.

АВТОУСЛУГИ

 Услуги опытных физически крепких грузчиков, 
любые виды работ. Грузовой транспорт. Тел. 8-950-
255-0616.

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ

РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

жилищные и семейные споры
защита прав потребителей, ДТП,
взыскание выплат по ОСАГО, КАСКО
возмещение ущерба
от залития квартиры
защита прав дольщиков

ВСЕ ВИДЫ
ЮРИДИЧЕСКИХ
УСЛУГ

г. Архангельск, ул. Вологодская, д. 6: оф. 406
тел.: 28-69-66, 8-962-661-0350

Бесплатные консультации по средам
по предварительной записи

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
 

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДОВЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ,

НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ

БАНКРОТСТВО
КОНСУЛЬТАЦИИ БЕСПЛАТНО

ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА
ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ,

ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

ТЕЛ. 8-921-243-2355

5 340

ГОТОВЫЕ ОКНА
500 мм

5
0

0
 м

м

ЛЮБЫХ РАЗМЕРОВ
В НАЛИЧИИ И НА ЗАКАЗ

Ручка в комплекте!
Москитная сетка В ПОДАРОК!*

Предложение действительно до 30.11.2024. Информацию об организаторе мероприятия и правилах его проведения узнавайте по телефонам. Количество подарков ограничено

8 (8182) 46-73-71
САЙТ: ЗАВОД-ОКОН.РФ

ПРОИЗВОДСТВО:

Магазин в Архангельске:
ул. Выучейского, 14

Магазин на заводе:
Талажское шоссе, 22

Р
У

Б
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Е
Й

Свежий номер газеты 
всегда можно почитать:

к бизнес-ланчу

Центральная кофейня
Архангельск,  пр. Троицкий, 112

«Библио-Кофе» 
Архангельск,  пр. Троицкий, 64

Кафе «Полина»
Архангельск, пр. Троицкий, 38

«Сити Кофейня»,
Архангельск, пр. Троицкий, 16

Кафе «La Cantina»
Северодвинск, ул. Плюснина, 1

ООО “Имидж-пресс”. Реклама.

Пн | Вт | Ср | Чт | Пт | Сб | Вс
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В РУБРИКЕ: +7 909 556-2850

Реклама

Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

7 ДЕКАБРЯ (СБ) 17.00
«ГЛИНКА И ЕГО СОВРЕМЕННИКИ» 
Концерт к 220-летию М. И. Глинки (12+)
Архангельский филармонический камерный 
оркестр. Художественный руководитель и 
дирижёр - Владимир Онуфриев.
Солист - лауреат международных конкурсов 
Руслан Разгуляев (фортепиано, Нижний 
Новгород)
В программе: Мендельсон, Россини, Глинка

8 ДЕКАБРЯ (ВС) 17.00
ЕВРОПЕЙСКАЯ МУЗЫКА 
ДЛЯ ОРГАНА И БАРИТОНА (12+)
Приглашённый солист Мариинского театра 
Игорь Шумаев (баритон, Санкт-Петербург)
Лауреат международных конкурсов Артём 
Хачатуров (орган, Калининград)

10 ДЕКАБРЯ (ВТ) 18.00
«ТО БЫЛИ ВРЕМЕНА ЧУДЕС...» (12+)
Концерт артистов Поморской филармонии
В программе: музыка для клавесина, 
органа и рояля в преддверии 
Рождества

13 ДЕКАБРЯ (ПТ) 19.00
ДЖАЗОВАЯ ПРИНЦЕССА ИЗ ТУРЦИИ 
СИБЕЛЬ КЕСЕ (12+)
Квартет Алексея Черемизова в составе: 
Алексей Черемизов (рояль), Владимир 
Кольцов-Крутов (контрабас), Ильдар Нафигов 
(ударные инструменты), Денис Юрченко 
(саксофон).

21 ДЕКАБРЯ (СБ) 19.00 
«РАЗГОВОР С СОБОЙ» (12+)
Денис Стельмах (фортепиано, Санкт-
Петербург).
В программе: авторская музыка с разных 
альбомов композитора

1,2 1 ЯНВАРЯ (СР) 17.00, 2 ЯНВАРЯ (ЧТ) 17.00
«ОРГАННАЯ МЕДИТАЦИЯ»  (12+)
Дипломант международных конкурсов, солист 
Поморской филармонии Виктор Ежов.
Музыка Баха, Брамса, Глинки, Чайковского, 
Артемьева, Таривердиева и Рыбникова.
Концерт без антракта, продолжительность — 
90 мин

5 ЯНВАРЯ (ВС) 17.00
«ВИВАЛЬДИ. ЦИКЛ КОНЦЕРТОВ
ДЛЯ СКРИПОК L'ESTRO ARMONICO» (12+)

Архангельский филармонический камерный 
оркестр. Дирижёр — художественный 
руководитель оркестра Владимир Онуфриев.
Солисты — Александр 
Маньковский (скрипка)
и Анна Хаванова (скрипка)

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

Мы продолжаем напол-
нять виртуальную «золо-
тую полку» любимыми 
книгами героев рубрики. 
Сегодня у нас в гостях – 
заведующая литературно-
драматургической частью 
Архангельского театра 
драмы им. М. В. Ломоно-
сова, заслуженный работ-
ник культуры РФ Нина 
САМОЙЛОВИЧ:

– Читать люблю с дет-
ства, любимые писатели – 
А. Чехов, М. Булгаков, К. Пау-
стовский. По роду деятель-
ности читать всегда прихо-
дилось очень много. Раньше 
за пьесами ездили в Москву, 
в Союз театральных деяте-
лей, где за ночь надо было 
их пролистать большую кипу, 
чтобы выбрать лучшие. Сей-
час драматурги сами присы-
лают свои творения, и нужно 
ознакомиться с каждым, что-
бы ответить автору.

Дома у меня большая 
библиотека. Особенно нра-
вятся книги первых русских 
эмигрантов, многие из них 
я купила в конце 80-х и в 90-е 

годы, когда эта литература 
стала доступной. Недавно 
наткнулась на мемуары рус-
ского поэта-сатирика Дона-
Аминадо «Поезд на третьем 
пути». У меня есть сборник 
его стихов, и воспомина-
ния вызвали большой инте-
рес. Люблю книги Г. Ивано-
ва – одного из известнейших 
авторов русской эмиграции.

Сейчас получаю огром-
ное удовольствие от романа 
А. Чудакова «Ложится мгла 
на старые ступени», очень 
рекомендую всем.

Яркое впечатление оста-
вили воспоминания доче-
ри поэтессы М. Цветае-
вой – А. Эфрон: «Вторая 

жизнь Марины Цветаевой. 
Письма 1961-1975».

Недавно прочитала кни-
гу молодого автора А. Секи-
сова «Комната Вагинова», 
герой которой пишет биогра-
фию писателя Константина 
Вагинова, принадлежавше-
го к Объединению реального 
искусства (ОБЭРИУ), которое 
существовало с 1927 года 
в Ленинграде. Книга напи-
сана интересно, и я не могу 
от неё оторваться. Примеча-
тельный факт: Секисов писал 
свою книгу, снимая комнату 
в квартире на канале Грибое-
дова, в которой когда-то жил 
Вагинов. Можно предста-
вить, что он мог тогда испы-

тать, услышать и почувство-
вать… Мне творчество Ваги-
нова тоже интересно, истин-
ное наслаждение когда-то 
доставил его роман «Козли-
ная песнь».

Интересный образ Анто-
на Павловича создан в кни-
ге И. Сухих «Чехов в жиз-
ни», где собраны воспоми-
нания его современников, 
письма и отрывки из мему-
аров. По стилю изложения 
она очень похожа на жизне-
описания Пушкина и Гого-
ля, изданные В. Вересае-
вым. На дневниках, пись-
мах и мемуарах основан 
также недавно взятый мной 
в библиотеке труд В. Реми-

зова «Уход Толстого. Как 
это было», повествующий 
о последних месяцах жизни 
великого писателя. Читаю 
понемногу, но многое для 
себя открываю.

Посмотрев инсцениров-
ку романа Г. Маркеса «Сто 
лет одиночества», захоте-
лось перечитать его вновь – 
уже не в первый раз – и никак 
не могу начитаться.

Вообще, читательских 
интересов у меня много, 
дома на столе лежит боль-
шая стопа того, что хоте-
лось бы прочитать в ближай-
шее время.

Ведущий рубрики –
Михаил ЕРМОЛИН.

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка Нины Самойлович

Архангельский молодёжный театр
АРХАНГЕЛЬСКИЙ

МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР
49-Й ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН

РЕПЕРТУАР 2024

ДЕКАБРЬ
12+ 05 / чт / 18:30

06 / пт / 18:30
 С. Коковкин
СТРАСТОТЕРПЦЫ
Мистерия в двух частях 
по мотивам российской 
истории

пушкинская карта

16+ 11 / ср / 18:30 ПОПЫТКА К БЕГСТВУ
Сочинение по мотивам повести 
Виктора Пелевина «Затворник 
и Шестипалый»

пушкинская карта

16+ 12 / чт / 18:30 ТЁМНЫЕ АЛЛЕИ
Несколько историй о любви 
Спектакль по рассказам великого 
русского писателя Ивана Бунина

пушкинская карта

12+ 13 / пт/ 18:30 ПРЕДНОВОГОДНИЙ 
СЮРПРИЗ
История любви в 16 песнях

АРТ-САЛОН

12+ 14 / сб / 14:00 ЛЕГО-ПРИНТ
Мистические узоры по спектаклю 
«Вий»

18+ 14 / сб / 18:00
15 / вс / 18:00

ВИЙ
Панк-мистерия 
про русскую хтонь

18+ 21 / сб /20:00
22 / вс /20:00

ПЬЯНЫЙ ШЕКСПИР. 
ГАМЛЕТ
Новогодняя HE трагедия 
для взрослых

НОВЫЙ ГОД

6+ 22/ вс/ 14:00
22/ вс/ 17:00

Евгений Шварц
СКАЗКА 
О ПОТЕРЯННОМ ВРЕМЕНИ
После самой сказки — встреча 
с Дедом Морозом и Снегурочкой

ПРЕМЬЕРА

детский

НОВЫЙ ГОД

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

■ Узоры на сумках и «Вий» на сцене
С необычной техникой зрителей познакомила фотограф, 

дизайнер и друг театра Екатерина Чащина. Этот метод Ека-
терина уже не раз применяла в собственных творческих экс-
периментах и на других мастер-классах – в резиденции для 
современных художниц с детьми «Мама дома. Колыбель-
ные» в пинежской деревне Чакола, в Дарвиновском музее 
в Москве или «Револьт-центре» в Сыктывкаре.

Техника, действительно, очень простая, но результатив-
ная: достаточно выложить на специальной пластине узор 
детальками лего, затем покрыть получившуюся мозаичную 
картину краской и сделать оттиск на ткани.

В этот раз возьмём краски, конструктор Lego dots 
и, вдохновившись спектаклем «Вий», который режиссёр 
Максим Соколов поставил по пьесе драматурга Полины 
Бородиной по мотивам повести Гоголя, украсим шопперы 
мистическими и зловещими узорами.

                                                                        12+

14 ДЕКАБРЯ
14:00

Архангельский городской культурный центр

13 декабря в АГКЦ пройдёт юбилейный концерт 
«ПИЛИГРИМ», посвящённый 80-летию заслужен-
ного артиста России, Магистра джаза Владимира 
РЕЗИЦКОГО.

В концерте примут участие коллеги и друзья великого 
маэстро: Алексей Круглов – альт-саксофон, духовые, голос 
(Москва); Карина Кожевникова – рояль, вокал (Воронеж); 
Аркадий Шилклопер – валторна (Москва); Владимир Вол-
ков – контрабас (Санкт-Петербург); Сергей Летов – бас-
кларнет, сопранино-саксофон, альт-флейта (Москва); Арка-
дий Кириченко – бас-труба, вокал (Москва); Пётр Тала-
лай – барабаны (Москва); Анастасия Кардапольцева – 
танец (Москва).

«В основу концерта лягут музыкальные композиции 
Владимира Резицкого. Хочется дать им новую жизнь. Это 
и будет главным продолжением творчества отца. Познание, 
движение вперёд, поиск нового – вот суть его пути. Пили-
грим в страну звука…» – говорит организатор и режиссёр 
концерта Спартак РЕЗИЦКИЙ.

ПРОГРАММА ЮБИЛЕЙНОГО ДНЯ:
17.00 – показ документального фильма «Владимир 

Резицкий: Джаз Архангел», Малый зал АГКЦ, вход сво-
бодный.

18.30 – презентация компакт-диска «Владимир Резиц-
кий. Его вселенная» Издательство Art Beat Music, выступле-
ние детского эстрадно-джазового оркестра детской шко-
лы искусств № 36 Северодвинска под управлением Дени-
са Овчинникова, Арт-холл АГКЦ, вход свободный.

19.00 – концерт «ПИЛИГРИМ», Большой зал АГКЦ, 
билеты в кассе АГКЦ.

Отмечаем юбилей Магистра джаза

Проект поддержан Президентским фондом культурных инициатив. А также благодарим за помощь ТС «Петр&скй»

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

6+




